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В центр* внимания средств массовой информации иахо- ■ 
дится работа форума советских коммунистов в Москва — I  
XIX Всасоюаной конференции КПСС. Они анализируют до- I  
клад Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачеве ие * 
конференции, расценивая его как документ, имеющий осмо- I  
■ополагающее значение для будущего Советского Союае, I  
комментируют выступления делегатов конференции, отме- I  
чая, что прения проходят ■ обстайояке делового критическо- В 
го обсуждения задач перестройки, путей и методов ее осу- ■ 
ществления, е атмосфере открытЬсти,

но(*о секретаря ЦК КПСС «  
предложения о реформ» по- I  
литичвской системы в СССР. I  
Радикальная демокрегиаеция 
общественно - политической I  
жизни, носомнемно, позволит I  
решительно повысить зффек* |  
тивНость советского государ „

О  БОЛГАРИЯ. «Работничв* 
ско дело» ■ передовой статье 
указывеет, что к докладу 
М. С. Горбачеве коммунисты 
еще неоднократно будут воз- 
• ращаться, ибо а ием подняты 
сямые важные проблемы пе 
рестройки. За годы, прошед

• Ц С П  А  *  КОП. I  шив после апрельского (1985 ственного
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года) Пленума ЦК КПСС, сде
лано немало. Но, как и следо
вало ожидать, доклад стал 

I  примером высокой аэыска- 
•  тельности, неудовлетворенно- 
I  сти проделанным, а нем под- 
|  черкнут критический подход 

к недостаткам. Другая болгар-

|ская газета — «Земеделско 
зиаме» отмечает, что а докла
де дан глубокий бескомпро-

политического 
строя, говорится я телепере
даче, целиком посаящонной 
форуму советских коммуни
стов. Особо выделяются те 
положения из доклада М. С . 
Горбачеве, где речь идет о 
необходимости сделать все, 
чтобы миллионы трудящихся 
были включены а управление 
страной, чтобы были созда
ны условия для полного раз-

В Москве, в Кремлевском Дворце съез
дов, продолжила работу XIX Всесоюзная 
конференция КПСС.

*На утреннем заседании 1 июля 1988 го
да председательствовал член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Президиума Вер
ховного Совета СССР А. А. Громчко.

В прениях по докладу выступили това
рищи: Месяц В. К. — первый секретарь Мо
сковского обкома КПСС, Мельников А. А.— 
цаладчик цеха шасси механосборочного 
Производства Волжского автомобильного 
зхвода имени 50-летия СССР, Куйбышев
ская область, Моргун Ф . Т. — председатель 
Государственного комитета СССР по охра
не природы, Бакланов Г. Я. — главный ре

дактор журнала «Знамя», Громов Б. В. — 
командующий армией, Емелина Н. К. — ди
ректор Смоленской трикотажной фабрики, 
Олейник Б. И. —■ секретарь правления Со
юза писателей СССР и УССР, Примаков 
Е. М. — директор Института мировой эко
номики и международных отношений Ака
демии наук СССР.

На дневном заседании, проходившем 
под председательством члена Политбюро, 
председателя Комитета партийного контро
ля при ЦК КПСС М. С. Соломенцева, в пре
ниях по докладу выступил С. К. Гроссу — 
первый секретарь ЦК Компартии Молда
вии.

По ходу прений попросил слово Ю. Ф.

Сурков — бригадир Московского завода 
по обработке специальных сплавов. Он вы
сказал критические замечания в адрес ря
да ораторов, использующих предоставлен
ную им трибуну для шаблонных самоотче- 
тов, а не для конструктивных выступлений.

Затем в обсуждении доклада приняли 
участие товарищи: Махкамов К. М. — пер
вый секретарь ЦК Компартии Таджикиста- в 
на, Ягодин Г. А. — председатель Государ- |  
ственного комитета 
образованию, Володин Б. М. — первый се- 1 демократизации советского об- 
кретарь Ростовского обкома КПСС, Ель- I 
цин Б. Н. — первый заместитель председа
теля Государственного строительного ко
митета СССР — министр СССР.

да КПСС, изложена творче
ская, широкомасштабная плат
форма политического, хозяй
ственного и нравственного воз
вышения общества, изложены 
пути перевода его а качест
венно новое состояние.

•  ЮГОСЛАВИЯ. Главное 
впечатление, которое создает
ся после двух дней работы 
XIX конференции КПСС, пи
шет газета «Полкгика», заклю
чается •  том, что . участники 
дискуссии одобряют ключе-

Г Г Г О  п л  и м м н и д и и  а  ,ы в  положения доклада М. С. С С С Р  ПО н а р о д н о м у  |  Горбачева

миссный анализ сделанного вития инициативности совет- 
после апрельского (1985 го- ских лю дей, трудовых кол 
да) Пленума ЦК и XX V II съез- лектиаов.

о необходимости

РЕВОЛЮЦИОННОМУ -  НЕОБРАТИМЫЙ
На XIX Всесоюзной конференции КПСС30 июня на вечернем засе

дании прения продолжались.
Политическая а к т и в  ность 

коммунистов, трудящихся Ле
нинграда, подчеркнул член 
Центральной ревизионной ко
миссии КПСС, второй секре
тарь Ленинградского обкома 
партии А. М. Фатеев, как и 
повсюду в стране, достигла 
высоких гражданских отметок. 
На собраниях, в прессе, в дис
куссионных клубах и самодея
тельных объединениях уйдет 
активное сопоставление пози
ций и мнений, заинтересован
ное обсуждение широких воз
можностей и задач динамич
ного развития экономики, со
циальной сферы, вопросов де
мократизации и гласности. Ле
нинградская партийная орга
низация всемерно поддержи
вает эти процессы, видит в них 
один иа гарантов необратимо-

движении альтернативных кан- Это откроет практические пу- 
дидатур на ответственные по- ти решения многих ключевых
сты из числа коммунистов и 
беспартийных, повысить роль 
выборных органов, поднять 
значение института кандидатов 
в члены выборных органов. 
Сейчас сама перестройка ат
тестует коммунистов. Каждый 
член партии должен прове
ряться главным — единством 
слова и дела, конкретным 
вкладом в перемены.

Оратор остановился на во
просах укрепления Советов 
народных депутатов, повыше
ния их финансовой, юридиче
ской самостоятельности и от
ветственности.

Ленинградцы поддерживают„  А А Л» .........................Г  .сти перестройки. Мы были и предложения по дем ократу
зации нашего общества, в том
числе ло сформированию
представительства обществен-

будем верны славным рево
люционным традициям наше
го народа, социализма.

Сегодня, располагая трех
летним опытом перестройки, 
мы видим, насколько непро
сто дается каждый шаг впе
ред, насколько тяжел груз 
прошлого. Ясно, например, что 
экономическая реформа на
толкнулась на стойкий консер-

ных организаций в Советах, и 
предлагают р а с  пространить 
это на местные органы вла
сти. Подготовка и ход XIX 
Всесоюзной партконференции 
отражают , принципиально но
вую идейно-политическую ат
мосферу в обществе, подт
верждают горячую заинтере-

вопросов. Мы, сказал он, дол
жны сделать партию нравст
венной основой нашего обще
ства, его идейно-политическим 
ядром, авангардом. С партии 
должны быть сняты несвойст
венные ей х о з я йственные 
функции.

По мнению делегата, следу
ет широко информировать 
партию, народ о структуре 
Центрального Комитета КПСС, 
его аппарата, конкретных обя
занностях каждого члена По
литбюро и секретаря ЦК. Выс
шим руководителям КПСС, по 
мысли выступавшего, следует 
чаще встречаться с рядовыми 
коммунистами, бывать в пер
вичных партийных организа
циях. Было предложено так
же избирать редколлегию га
зеты «Правда» и заслушивать 
ее отчеты на партийных съез
дах. Саму же газету считать 
не органом ЦК КПСС, а непо
средственно — органом пар
тии.

У  «гсех членов ЦК КПСС, 
в том числе и у тех, кто жи- 

и трудится вне Москвы,

нов рублей. Все оборудова
ние для него — импортное. 
Оно закуплено в 1978 году и 
почти сразу же было приве
зено на место. Для огромно
го количества узлов и агре
гатов комбинат не имел скла
дов, и их пришлось размес
тить под открытым небом. 
Пока решались вопросы, ко
гда строить, где строить, обо
рудование начало портиться.

Этот год назначен пуско
вым. Но на стройку до сих 
пор не поставлены еще 150 
километров труб различного 
сечения и сотни тонн краски. 
Строительный трест обра
щался во все инстанции. На 
последнее обращение в Гос
план СССР был получен яв
но бюрократический ответ: 
необходимо мобилизо в а т ь 
усилия трудовых коллективов 
для безусловного введения 
объекта в  обозначенный срок1

Между тем пролежавшее 
под открытым небом почти 
10 лет оборудование заржа
вело, многие узлы вышли из 
строя, и сейчас их надо при
водить в порядок. На это по
требуется не менее 12 мил-

стет их стремление умом и 
сердцем, словом и делом под- 
дЬр кивать эту политику.

Подтверждением тому яв- 
йются и позитивные сдвиги 

в экономическом развитии 
республики. П р е д вар и те л ь
ные итоги за первую половину 
пятилетки свидетельствуют о 
том, что задания по основным 
показателям экономического 
и * социального развития вы
полняются успешно. Но эти 
результаты не дают права го
ворить о переломе в социаль
но - экономическом развитии.
Далеко не полностью исполь
зуется созданный производст
венный потенциал, другие ре
зервы. В этой связи оратор го
ворил о необходимости пере
стройки стиля и методов рабо
ты центральных экономичес
ких ведомств и союзных ми
нистерств. Он подчеркнул, что 
по-прежнему продолжав т с я заКупки за рубежом 
административный диктат. Пло
хо решаются вопросы о гое-

ХАРАКТЕР
перестройку. Но для этого на
до усилить партийное влияние В 
на них. Прежде всего нельзя I  
мириться с теми, кто стре- I  
мится поставить себя вне на- |  
шей политической системы, кто _  
под флагом демократии и I  
гласности пытается проте ки- I  
вать чуждые с о ц и а ль му I  
взгляды, диктовать свою во- |  
лю партийным органам. В вы
ступлении было проанализи
ровано также состояние меж
национальных отношений.

Председатель колхоза «Ле
нинская искра» Ядринского 
района Чувашской АССР А. П. 
Айдак развил мысль предыду
щего оратора о том, что 
нужно восстановить социаль
но - экономическое равнове
сие между городом и селом. 
Административно - командная 
система руководства, сказал 
он, привела к тому, что мы 
долгое время в основном жи
ли за счет крестьянина, его 
неоплаченного труда. Затем 
появилась нефть: распродажа 
природных ресурсов с целью 
закупки за рубежом продо
вольствия явилась преступле
нием «героев» застойного вре-

ма не позволяет быстрее про
двигаться вперед по пути пе
рестройки и что ее необходи
мо реформировать.

#  ГДР. Укрепление социа
лизма путем ускорения со
циально-экономического раз
вития, а также развернутая 
СССР инициативная борьба

ф  КАНАДА. «Проходящая 
Москве XIX  Всесоюзная кон
ференция КПСС имеет исто
рическое значение, — заявил 
в беседе с корреспондентом 
ТАСС Генеральный секретарь 
Коммунистической партии Ка
нады Джордж Хьюисон. — 
Результаты ее работы окажут 
огромное влияние не только- 
на развитие Советского Сою
за, но и на судьбы всех наро
дов мира, в том числе и Ка
нады». «На коммунистов, всех 
трудящихся Канады, — сказал 
Джордж Хьюисон, — произ
вели большое впечатление со
держащиеся в докладе Ми
хаила Горбачева поистине ре
волюционные предложения о 
дальнейшей всесторонней де
мократизации общественной 
жизни в СССР. Эти предло
жения основаны на главных 
принципах социализма и слу
жат задачам совершенствова
ния социалистического обще
ства в вашей стране, распро-

I

за мир имеют большое янёу странения идей социализма
чение для страны Ленина, 
для привлекательности социа
лизма в а ире, говорится в 
приветствии ЦК СЕПГ XIX 
Всесоюзной конфер е н ц и и 
КПСС. Коммунисты ГДР пере
дают делегатам партконферен
ции братский боевой привет, 
выражая уверенность в том, 
что конференция станет важ. 
ной вехой на пути выполнения 
исторических решений XXVII 
съезда КПСС.

•  ВЕНГРИЯ. Доклад М. С. 
Горбачева характерен уравно
вешенным, критичным и са
мокритичным подходом к

укрепления его позиции во 
всем мире».

#  США. «Радикальная про
грамма перемен в общест
венно-политической системе, 
суть которой — сделать по
литический процесс в Совет
ской стране более открытым, 
мобилизовать массы на борь
бу с препятствующей пере
стройке бюрократией» — так 
охаракте р и з о в а п доклад 
М. С. Горбачева на XIX парт
конференции руководитель 
Центра советских и восточно
европейских исследований при
университете Эмори в г. Ат- решенкю поставленных перед >,анта профвссор т . Рвминг.

партиен и Советской стра- тон Пои Советской 
ной задач, в нем дана реа
листическая оценка действи
тельности, пишет централь
ный орган ВСРП, газета «Нап- 
сабадшаг». Этот доклад от
ражает демократичную атмо
сферу той общенародной 
дискуссии, которая развер
нулась в СССР накануне пар
тийного форума. Три послед 
ние года в жизни Советской

его мнению, пере
стройка и гласность нераз
рывно связаны с крупными 
достижениями СССР в обла
сти внешней политики, «Прм 
Горбачеве Москва сумела 
подписать важные соглаше
ния о ликвидации РСМД, об 
урегулировании вокруг Афга
нистана, —  заявил профес
сор. — Оба этих документе
гарантируют осуществление 

страны с полным правом советских целей. Обществен-
^ в7 .ЮЛ СЛ ^ . ° . РОТН-1МИ: -  УРС но® мнение смотрит на совет-ского руководителя как на ис

точник надежд и п е р е м е н . 
Инициативы СССР в между
народной сфере начинают

на перестройку, претворяв 
мый в масштабные и кон
кретные социально - эконо
мические программы, стано-

мени перед нашей историей 
и потомками. Во многом это 
произошло из-за того, что бы
ла исключена возможность

■‘Т Г ННЬ"‘ ПРв° бР“ 0 , “ И- постоянные участки работы .  °б„оДитс. н .сотл .со .анностьосновательные опасения отно 
сительно того, не постигнет 
ли нынешнюю хозяйственную 
реформу судьба прошлых ме
роприятий. Главные тормоза— 
недостаточно продуманные ре
шения по внедрению нового 
хозяйственного м е х  анизма, 
глухое сопротивление мини
стерств и ведомств всем ини
циативам и починам. В каче
стве примеров оратор привел 
затяжную волокиту вокруг со

здания в Ленинграде двух 
межотраслевых государствен-

ях. Уже ради этого стоит и 
впредь развивать гигантскую 
работу, начатую партией в ап
реле 1985 года.

На проблемах развития нау
ки я новых условиях хозяйст
вования остановился в своем 
выступлении начальник отде
ления Центрального аэроги- 
дродинамического 
(ЦАГИ) Г. И. Загайнов. Этот 
процесс протекает неодно
значно. По мнению выступав
шего, необходимо как можноных объединений, призванных _

0 6 . С П . Ч И Т .  „р о р ы , ключ,- 
вых направлениях ускорения, 
а также вокруг запуска в про
изводство на предприятиях го
роде голографической коорди
натно-измерительной системы, 
не имеющей аналогов в миро
вой практике. Далее он уделил затратный механизм, практи-
большое внимание экологиче- ку разбазаривания природных

корректировке, а возможно, 
и отмене целого ряда конт
рольных цифр пятилетнего
плана. Следует решительно 
преградить дорогу преслову
тому «валу», ликвидировать

ским проблемам, в том числе 
вокруг Ладоги и Киришей, ука
зав, что ситуация нуждается в 
объективном научном иссле
довании.

Нам предстоит на всех

ресурсов.
Критериями оценки эконо

мического благополучия об
щества делегат считает произ
водительность труда, себесто
имость и качество продукции. 
Именно эти три Показателя,

Центральном Комитете. Нуж
но более' тесно связать с ни
зовыми организациями членов 
Центральной Контрольной Ко
миссии, воссоздав ее в том 
виде и качестве, какие она 
имела по ленинскому замыс
лу.

Для исключения рецидивов 
института КуЛЬта личности, защиты пар- 

тии, общества от перерожден
цев типа Н. А . Щелокоеа и 
Ш. Р. Рашидова всей партии 
должны стать известны пружи
ны, приведшие на пост Гене
рального секретаря ЦК КПСС 
смертельно больного и не По
пулярного у коммунистов стра
ны К. У. Черненко. Следует 
подробно рассказать о дея
тельности В. В. Гришина Iи 

Г. В. Романова. Такой подход 
послужит предостережением 
всем, кто революционной фра
зой о перестройке пытается 
скрыть корыстные цели, карье
ризм.

Столь остро ставя вбпрос 
о демократизации, гласности, 
открытости деятельности ЦК 
КПСС, делегат заявил, что этоуровнях перестроить психоло- по его мысли, должны стиму- будет способствовать оздоров-

гию кадров, их отношение к лироваться хозяйственным ме-
работе и жизни. Это задача ханизмом и составлять целе
глубоко партийная..Провозгла- вую функцию плана. В этой
сив политику обновления об- связи делегат высказал ряд
щества, партия дала мощный критических замечаний по по-
импульс перестройке, и во- воду выступления на конфе-
прос о возрастании ее авто- ренции академика Л. И. Абал-
ритета в новых условиях еле- кина, от которого как от ру- ции газовщик Орско-Халилов-
дует рассматривать через ководителя Института эконо- ского металлургического хом-

лению атмосферы в низовых 
организациях, даст миллионам 
коммунистов достойный при
мер внутрипартийной демо
кратии,

Выступивший на конферен-

и бесхозяйственность.
Оратор внес предложение, 

направленное на ужесточе
ние борьбы с бесхозяйствен
ностью, повышение ответст
венности руководителей всех 
рангов.

Конечно, решить асе проб
лемы одновременно трудно. 
И в связи с этим, сказал он, 
есть смысл сконцентрировать 
средства и усилия для выпол
нения Продовольстве и н о й  
программы. Это надо сде
лать для того, чтобы уже в 
ближайшее время получить 
реальную отдачу.

Касаясь реформы полити- 
чёской системы, 'выступаю
щий предложил провести до 
очередного съезда партии эк
сперимент в ряде областей, 
городов и районов, в ходе 
которого проверить целесо
образность совмещения обя
занностей партийных и совет
ских руководителей.

Тысячи коммунистов и бес
партийных трудящихся респуб
лики с большой активностью 
и заинтересованностью обсуж
дали Тезисы ЦК КПСС, вы
двинули много предложений 
и высказали поддержку ле
нинскому курсу партии на 
перестройку, сказал в своем 
выступлении член Централь
ной Ревизионной Комиссии 
КПСС, первый секетарь ЦК 
Компартии Литвы Р.-Б. И. Сон-

заказе и экономических нор
мативах. Слабо на первых по
рах срабатывает и механизм 
оптовой торговли. Следовало 
бы также прислушаться к мне- влияния нижестоящих струк- 
нию ученых и произведет- тур партии на систему приня- 
венников относительно не- тия государственных решений, 
которых слабых и противоре- Мы должны вернуть нашей ре
чивых мест в Законе о го- волюции ленинскую чистоту,

|  вится практическим делом р о с и т ь  с в о У ' ’ плоды'.’" Об ^

Ев телевидение содержа- |
»ся в докладе Генераль (ТА СС , 1 и ю л я ).^ л

миллионов советских людей.
ф  КУБА. Как важный шаг 

на пути закрепления и раз
вития первых результатов пе
рестройки расценило кубин-

этом говорит тот факт, что 
Советский Союз и Соединен
ные Штаты находятся на по
роге новой эры в отношени
ях друг с другом».

сударственном предприятии.
Оратор поддержал предло

жения о том, что начиная с 
будущего года необходимо 
взять решительный курс на 
коренные изменения структур
ной политики в области про
изводимой продукции и капи
таловложений. Он обратил 
внимание на проблему вос
становления экономического 
равновесия между городом и 
селом, без чего невозможно 
решить Продовольствен н у ю 
программу.

выступавший сообщил, что 
в процессе обсуждения Тези
сов трудящиеся Литвы стави
ли вопрос о предоставлении 
большей самостоятельно с т и

подчеркнул выступающий.
Председатель колхоза об

ратил внимание на то, что в 
настоящее время почти все 
категории граждан имеют в 
стране те- или иные привиле
гии. Надо, заявил он, раз и 
навсегда покончить с этим, 
свести все привиле141и, в пер
вую очередь у руководителей, 
к одному знаменателю — к 
зарплате ,а зависимости от 
количества и качества труда. 
Это, по мнению оратора, бу
дет надежным фильтром про
тив проникновения в партию 
всякого рода приспособлен
цев.

Делегат поддержал выска
занное в докладе лредложе-

союзным республикам в реше- ние о необходимости перехо 
нии ряда экономических, со
циальных и особенно эколо
гических проблем. По этому 
вопросу, по его мнению, долж
ны быть внесены соответству
ющие поправки в Конституцию 
СССР. Для республики очень 
актуальной остается проблема 
ускоренного с тр о и те л ь ств а  
объектов по защите окружаю-

да к экономическим методам 
управления хозяйством. По 
отношению к селу это, на 
взгляд председателя, должно 
выражаться, например, в ре
альной возможности свобод
ного выбора лучшей техники. 
Для этого нужно покончить с 
монопольным положением за
водов-гигантов. Нужно, чтобы

щей среды, охраны историче- „ в госприемка, а потребители
заставляли предприятия обе
спечивать высокое качество

призму первичных партийных мики АН СССР многие иадея- бината (г. Новотроицк) Орен- гайла. Все они обобщены
Л П г е и и е а п и м  О . . т .  . . . . .  и л ш  п п а т с  г м - )В 1 а П и \ / т \ ;и ^  ы  & _____  г .    м  е / \  ■ ■организаций. В полном соот- лись услышать развернутую и бургской области В. Ю. Ни-
ветствим с Уставом КПСС они 
должны стать реальной осно
вой партии, участвовать в при
нятии общепартийных реше
ний. Такой порядок принятия 
программных установок надо

конструктив н у ю программу жельский привел пример, ко- 
действий в условиях радикаль- торый иллюстрирует неудов- 
ной реформы. Однако надеж- летворительный ход перест- 
ды эти не оправдались. ройки на местах.

_л _ Далее оратор остановился На комбинате с 1983 года ........ ........
сделать правилом. Следует на некоторых проблемах раз- строится комплекс термотра- убедительное

вития внутрипартийной демо- вильнопо отделения, Стои- 
кратии, считая, что конферен- мость комплекса вместе созакрепить за партийными ор

ганизациями и их выборными 
органами приоритет при вы-

представлены в Центральный 
Комитат партии, свод основ
ных предложений был также 
опубликован в республикан
ской печати, как бы в виде на
каза трудящихся Литвы деле
гатам конференции. Все это — 

свидетельство 
того, что у людей крепнет ве-

ция может и должна принять 
по ним развернутые решения.

строительно-монтажными ра
ботами — более 100 миллио-

ра в партию, в проводимую 
ею политику перестройки, ра-

ских и архитектурных памят
ников, реставрации старых ча
стей городов, особенно Виль
нюса.

Оратор поддержал положе
ния доклада, касающиеся ре
формы политической системы 
в нашей стране. Он говорил 
также о необходимости по
вышения требовательности к 
идеологической работе, оста
новился на деятельности не
формальных движений и объе
динений. Выступая за расши
рение демократии и гласности, 
они могут способствовать осу
ществлению курса партии на

машин. Если на будет конку
ренции между заводами, хо
рошей техники для села нам 
не видать.

Далее оратор говорил о не
обходимости самостоятельно
го формирования планов кол
хозов и совхозов^ эффектив
ного использования системы 
государственного заказа для 
производства особенно необ
ходимой продукции на конку
рентной основе. Он обратил

(Продолжение на 2-й стр.).

•  ПОД ОСТРЫМ УГЛОМ

РАЗГОВОРЫ ДА УГОВОРЫ
В общественных хозяйст

вах Тержольского района при 
обязательствах 1.500 тонн за
ложено в траншеи 2.430 тонн 
сенажа. Отдельные хозяйст
ва — колхозы сел Нахширге- 
ле, Эцер», и другие начали 
закладку «лосе. К примеру, 
нахширге. цы уже перекрыли 
150-тонныч 'убеж , а эцерцы— 
120-тонны*. К косовице при
ступили колхозы сел Дзевери, 
Квемо-Симонети, Бардубани.

Мы побывали во многих хо
зяйствах г мйона. Например, в 
колхозе села Алисубани (пред
седатель Омари Зарнадзе) не 
было заготовлено ни одного 
килограмма кормов, а в Зе- 
да-Симонети (предсадат е л ь  
Тамази Гвинепадза) накосили 
лишь 30 тонн сана, тогда как 
предстоит заготовить более 
310 тонн грубых кормов и 
600 тонн силоса. Аналогичное 
положение оказалось в Тер- 
жольском питомниковом хо
зяйства (директор Реваз Ква-

кормодобыванию РАПО Ле
ван Пвртлвдэе:

— Ничего не мешало Тер- 
жольскому питомниковому хо
зяйству начать заготовку кор
мов, кроме отсутствия орга
низации труда. А вот в колхо
зе села Алисуфани дело об
стоит гораздо сложнее. Здесь 
не было соответствую щ ей 
техники. Правда, один "ком 
байн сейчас работает, его за
няли у соседнего колхоза. Но 
тем не менее страдное вре
мя упущено. Восемь человек, 
занятые косовицей, явно не 
поспевают за фронтом работ. 
Опять приходится говорить об 
элементарной неорганизован
ности, вещах, о которых при 
новых условиях хозяйствова
ния должны заботиться сами 
колхозы.

Руководство РАПО высказы
вает упреки в адрес живот
новодческих совхо з о в  сел 
Квахчири и Чогнари (директо
ры Джондо Зарнадзе и Ами-

тая). Здесь должны заложить Пулариани). В каждом хо-
на хранение 550 тонн грубых 
кормоа, 150 тонн сена и 500 
тонн силоса, а было заготов
лено лишь 150 тонн сенажа. 
Надо полагать, что в конце 
концов в этом хозяйстве обес
печат выполнение планов за
готовки кормов. А  как быть 
с качеством?

Дело в том, что овес, ко
торый здесь обычно убирают 
на сено, уже созрел, стано
вится грубым, и, естественно, 
корма, приготовленные из не
го, потеряют свою питатель
ность.

Вот что сказал агроном по

зяистве заготовлено по 200 
тонн сенажа, а для крупного 
рогатого скота, который они 
имеют, необходимо по 450 
тонн грубых кормов и по 65 
тонн силоса.

Да, руководство РАПО и 
лично его председатель Гурам 
Купатадзе. недовольны ходом 
заготовки кормов в районе и 
высказывают упрек в адрес 
отдельных руководителей об* 
щественных хозяйств. Однако 
упреки упреками, но делу-то 
помочь следует практически.

Вахтанг КИКНАДЗЕ, * 
(Корр. «Зари Всстек*»м[
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В ы с т у п л е н и е  д е л е г а т а  ПАТИАШВИЛИ
члена Центрального Комитета партии, первого секретаря Ц К  Компартии ГрузииТоварищи двлегать‘1! Воз

рождение ленинской тради
ции проведения общесоюз
ной партконференции — за
кономерный этап послеап- 
рельского курса нашей пар
тии. Гласность и демократиза
ция о б о зн ач и л -и  глубокие 
сдвиги в общественном мыш
лении. И потому положения 
доклада Михаила Сергеевича 
Горбачева легли на благодат
ную психологическую и нрав
ственную почву, а политиче
ская мысль последовательно 
трансформируется в реальный 
опыт перестройки.

Решения, которых ждет от 
нас народ, —  это вопрос ав
торитета партии, упрочения 
ее политического лидерства 
в обществе. Идеи X X V II съез
да реализуются сегодня не в 
формальных показателях, а в 
расширении политической и 
хозяйственной инициа т  и в ы. 
Хозрасчёт дал возможн о с т ь  
по достоинству оценить по
тенциал человеческого фак
тора. Сейчас в республике 
треть предприятий работает в 
условиях полного хозрасче
та и самофинансирования. 
Они выпускают около поло
вины всей промышленной 
продукции, выполняют план 
прибыли. Неблагоприят н ы в  
погодные и другие ' факторы 
несколько осложнили эко
номический рост, а только 
по причине изменения струк
туры производства из наци
онального дохода выпало за 
два года свыше 400 миллио
нов рублей. Но перемены за
метны, в том числе и в техни
ческом обновлении и улучше- 

* нии качества.
Предприимчивость форми

рует новые стимулы, убеди
телен эффект арендного под
р яд а/ полторы тьГсячи коопе
ративов частично перекры
вают некоторую брешь в 
удовлетворении спроса насе
ления. Было бы, конечно, на
ивно предполагать, что в рес
публике изжиты проявления 
консеряат и з м а, не осталось 
застойных явлений. Они пу
стили глубокие корни в сель
ском хозяйстве (о чем было 
сказано в докладе) и в дру
гих отраслях и сферах дея
тельности. Остро ощущает
ся этот дефицит смелости и 
решительности в отказе от 
устаревших штампов в эконо
мике.

Нарастает социально - по

литическая активность. Так, 
забота о национальной куль
туре, языке объединила в со
зданном недавно Обществе 
имени Руставели представите
лей интеллигенции, рабочего 
класса, села, людей разных 
национальностей и различных 
взглядов. Гласность и демо
кратизация ярко раскрыли 
многообразие и богатство на
шего общества, его огром
ные социальные резервы. Не 
стану отрицать: бурная актив
ность при обсуждении Тези
сов ЦК и выборах делегатов 
на конференцию поставила 
многих руководителей и пар
тийные органы в очень не
легкое, точнее, непривычное 
положение. Но пусть подоб
ная трудность учит нас жить 
в согласии с демократичес
кими принципами. Пусть это 
будет первый шаг1 Нынешне
му курсу нет альтернативы, и 
сейчас крайне важно, на наш 
взгляд, добиваться консоли
дации всех здоровых сил на 
перестроечной платформе.

Нашему обществу давно 
не выпадала такая велико

лепная возможность без по
литического лицемерия спло
тить людей, развенчать моно
полию слова, обеспечить под
линное единомыслие при всем 
многообразии подходов и 
взглядов.

Где секрет? В чем причины? 
Как вообще получилось, что 
на ленинском фундаменте 
возведено монументаль н о е 
здание, которое, тем не ме
нее, приходится столь осно
вательно перестраивать? Оце
нок много. Суть в одном — 
в механизме власти.

Демократический механизм 
тяготеет к демократиз а ц и и. 
Бюрократизация власти по
рождает произвол, неизбеж
но возвышает средства над 
целью.' Культ личности — 
серьезный урок для партии и 
общества. Это были годы, в 
которых неразрывно сплелись 
трагедии и героизм, высокие 
идеи и низменные поступки. 
А  взлеты к вершинам циви
лизованности и нравственно
сти чередовались с провала
ми в мрак феодального сред
невековья. Общественность 
республики высказывает сей
час мнение — вот и вчера

ленинградские товарищи ста
вили этот вопрос — о созда
нии памятника всем невинно 
пострадавшим в эти годы. 
Однако разделять Сталина и 
сталинизм—значит, упрощать 
историю и закономерности ее 
развития. Это значит выводить 
из-под удара сам механизм 
власти, который, продолжая 
набирать силу, спос о б е н 
штамповать новые культы и 
культики. Это значит, вытра
вив культ одной личности, со
хранить тоталитарный культ 
аппарата . власти, который не 
менее безжалостно выхола
щивает критическое мышле
ние, общественный интеллект, 
зубами отстаивает админи
стративно - командный уклад 
социализма, насаждая бес
контрольность, попуститель
ство и застой, перерождая 
политику и нравствен н о с т ь. 
Разве не опасен и не без
нравствен тот а п п а р а т ,к о то 
рый охотно и в прямом и в 
переносном смысле поддер
живал на ногах недееспособ
ного лидера, насаждал круго
вую поруку, беспрепятствен
но проводил, любые решения: 
от создания министерства для 
родных и близких вплоть до 
переноса партийного съезда? 
И ведь мы всему этому сви
детели! (Аплодисменты).

У аппарата огромный ин
стинкт и опыт самовыжиаания. 
Его застойность — главный 
тормоз перестройки. Кое-кто 
здесь и перестройку пытает
ся вести привычными админи
стративно - командными ме
тодами. Тот же менторский 
тон и голая назидательность. 
А порой и те же старые свя
зи, которые не дали утонуть, 
но сильно мешают держаться 
на плаву.

Не потому ли застой в прак
тических сферах преодоле
вается у нас гораздо медлен
нее, чем в мышлении? Не по
тому ли принцип — разреше
но все, что не запрещено, 
вызывает полнейшую расте
рянность в распорядительных 
инстанциях? Не потому ли на 
волнах гласности всплыло 
столько пены, а демагоги и 
пустословы не всегда получа
ют должный отпор? Нет, не
возможно безболезненно от
мыть запятнанную репутацию

и совесть, невозможно очи
щение без мучительного пре
одоления, безжалостного са
моанализа, искреннего раская
ния. Как раз об этом фильм 
делегата конференции Тенгиза 
Абуладзе «Покаяние». Не по
тому ли рожденный на закате 
застоя и прозвучавший а са
мых истоках перестройки при
зыв к покаянию стал явлени
ем художественного творчест
ва? Это призыв не к носителям 
культа. Это призыв ко всему 
обществу. Это призыв к каж
дому из нас.

И пора, наконец, полнее 
раскрыть ситуацию в партии 
накануне мартовского (1985 г.) 
Пленума ЦК КПСС. Показать, 
перед какой пропастью мы 
стояли, чтобы лучше осознать: 
было принято единственно 
правильное решение. Чтобы 
понять, какого огромного по
литического мужества потре
бовал перелом к демократи
зации. (Аплодисменты].

Оздоровить каналы власти 
можно, лишь заложив основы 
формирования действительно 
цивилизованного демократи
ческого механизма управле
ния партией и обществом. 
Чтобы руководящий пост не 
становился объектом идеали
зации и преклонения, чтобы 
была ясная гарантия проведе
ния эффективных решений, и 
не авторитетом должности, а 
авторитетом интеллекта.

Вот почему мы всецело 
поддерживаем так остро на
зревшие предложения по со
вершенствованию советской 
политической системы. На

растание роли Советов, иде
ологизация партийного руко
водства — эффективный путь 
к упрочению общенародной 
демократии.

При этом не менее важно 
углубить демократизм в са
мом укладе нашей жизни, 
труда и управления, всячески 
расширять доверие. Из ф ак
тора человеческих взаимо
отношений доверие все боль
ше вырастает в важную ка
тегорию политической, эконо
мической и общественной 
жизни. Циркуляр — это часто 
от безграмотности и лени, не
умения вникнуть в детали, не
желания глубже познать дело 
и людей. Это верный путь в 
болото попустительства и за
стоя. Доверие же и взаимо
уважение — это человекозна' 
ние, компетентность, высо
кий профессионализм и обра
зованность. Такого доверия и 
взаимоуважения пока явно не
достает в кадровой политике, 
где устаревший «номенкла
турный» стиль входит в про
тиворечив с выборностью. И 
поэтому трудно преодолеть 
административно - бюрократи
ческое толкование единого 
народнохозяйственного комп
лекса. Порой есть запросы — 
нет соответствующих виз. А 
запретами предприимчивость 
не пробудишь. Бесконечные 
информации, согласования и 
визы стали самоцелью для 
людей, часто ни за что кон
кретно не отвечающих. А  из
лишняя централизация по
зволяет бюрократам в центре 
и на местах смыкаться, стеной 
вставая на путях демократи
зации. Вот почему так важно 
лишить аппарат физической 
возможности осуществлять 
бюрократический диктат, пре
пятствовать самоуправлению.

Новая модель политическо
го руководства позволяет про
тивостоять администрированию 
в сфере межнациональных от
ношений, где оно воспринима
ется особенно болезненно. 
Нельзя не отдать должного 
нашим успехам в подъеме на
ционального сам осознания 
культуры всех наций и наро
дов. Только в Грузии обуче
ние ведется на восьми язы
ках. Газеты, журналы, книги 
выходят на шести, на семи ве

дутся радиопередачи. Нем 
действительно есть, чем гор
диться перед цивилизованным 
миром. Но дальнейшее разви
тие межнацйональных отно
шений должно идти уже с уче
том этого роста на зрелой ба
зе. С подлинного равноправия 
наций, закрепленного Консти
туцией СССР, должно начи
наться создание многонацио
нального правового государ
ства. Приоритет права может, 
безусловно, подвести к изме
нениям в нашем Основном За
коне. Но еще больше — и 
это было отмечено — назре
ла потребность в механизме, 
гарантирующем неукоснитель
ное проведение в жизнь кон
ституционных положений.

Доверие и взаимоуваже
ние — решающий фактор уг
лубления демократизма и в 
межнациональной сфере. По
следовательный демократизм 
я укреплении и развитии со-- 
еетской национальной госу
дарственности Владимир Иль
ич Ленин рассматривал как 
«единственный шаг к равен
ству и демократии на деле». 
Формирование интернациона
листской психологии сегодня 
напрямую связано с совер
шенствованием советского фе
дерализма в его ленинском 
понимании, с укреплением на
шего общего родного дома — 
равноправного Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик, всех наций и народов.

Это касается всей гаммы со
циально-экономических ееаи- 
моотношвний, включая регио
нальный хозрасчет — важней
шее условие преодоления 
иждивенчества и дилетантства. 
Ни один народ в современ
ных условиях не может пол
нокровно развиваться без дол
жной экономической ответст
венности.

Очень важно ценить и ува
жать национальные традиции 
и чувства, иметь ясные пред
ставления об истории культу
ры народов. Между тем мно
гие товарищи, да и органы 
подчас гораздо лучше осве
домлены о некоторых зару
бежных государствах, чем о 
республиках и национальных 
регионах нашей страны. Нам 
всем надо глубже познавать 
друг друга, чаще общаться,

входить в живые контакты, 
больше ценить наши уникаль
ные завоевания, дружбу и 
братство народов, не омра
чать их необдуманными по
ступками и действиями. (Ап
лодисменты).

Вот почему так важно в хо
де перестройки настойчиво 
формировать новые стимулы 
и цели для политического 
сплочения советских народов. 
Возможно, в этой части так
же следует п е р е  смотреть 
структуру партийных и совет
ских органов. Именно Наша 
партия, интернациональная по 
своей сути, должна выступать 
сегодня главным гарантом ос
новополагающих ценностей и 
святынь национального духа—- 
самобытности, культуры и язы
ка. Это тоже вопрос нашего 
авторитета.

На достоинство и уважение 
нации опирается е целом до
стоинство советского челове
ка. Тут непочатый край дел. 
Если даже правовые ''органы 
зачастую не в состоянии дей
ствовать правовыми метода
ми, значит все мы еще в уче
никах у перестройки. Надо 
воспитать поколение людей, 
высокая идейная зрелость 
которых опирается не соци
альную раскрепощенность и 
творческую раскованность. На
до, чтобы молодежь активно 
включилась в разработку всех 
крупных решений, шире была 
представлена на наших съез
дах и конференциях. Ведь все, 
что делается сегодня — пере
стройка, гласность, самоочи
щение, — все это для буду
щих поколений!

Нужны объе*' вность, взве
шенность, выдержка. Пресса, 
телевидение и радио, периоди
ческие издания, к .к  правильно 
здесь говорилось, не должны 
поощрять явное бескульту
рье, близорукость, бе ->амот- 
ность некоторых авторов. По
ра научиться, наконец, спол
на отвечать за слова и за их 
последствия. Нельзя же сбра
сывать со счетов многоТтацио- 
нальность страны, конкретные 
ситуации, когда, казалось бы, 
совершенно безобидные ис
торические карты приобрета
ют агрессивные контуры, а 
промелькнувшая как бы ме
жду делом фраза об утомля-

д. и.,
ищ ем грузинском многоголо
сье будоражит обществен
ность, воспринимается чуть ли 
не как один еще отголосок, 
культа. Телевидение, пресса, 
от которых во многом зави
сит судьба перестройки, дол
жны больше укреплять дове
рие и любовь, больше про
пагандировать культуру и ис
торию наших народов.

Чего нам пока еще дейст
вительно ощутимо недостает, 
так это интеллигентности в са
мом лучшем смысле этого сло
ва. Вот где наши-.потери осо
бенно велики и неисчислимы! 
Интеллигенция наша годами 
ущемлялась в условиях воин
ствующей авторитарной си
стемы. И если мы действи
тельно хотим надежных гаран
тий от рецидивов вульгарного 
авторитаризма и необдуман
ного самочинства, нам необхо
димо возвысить нашу интел
лигенции, помочь занять ей 
подобающее место в полити
ческой системе, не оставлять 
по формальным признакам 
вне партии значительную ин
теллектуальную часть нашего 
общества. (Аплодисменты). 4

Надо соединить воедино по
литику и нравственность, сде
лать нравственными и поли
тику, и экономику, и общест
во .в  целом. В этом смысл и 
цель перестройки.

Коренной поворот в поли
тическом мышлении, сдвиги 
внутри страны и активная 
внешняя политика изменили и 
нас, и окружающий нас м*р, 
который стал уже другим, 
столь агрессивным и отчуж
денным. На нас смотрят с На
деждой, и появляется чувст
во патриотической гордости за 
нашу страну, за нашу партию. 
Начинаешь реально осязать: 
действит е л ь н о, социализм 
только сейчас по-настоящему, 
по-ленински стал раскрывать 
свой огромный потенциал, а 
перестройка и гласность воз
высились как гуманитарная 
цель. Нашему поколению вьь 
пало жить и трудиться на оче>1  ̂
сложном, переломном и Г̂- 
еетственном этапе разви^ря 
советского общества, когда 
оно возвращает утраченную 
авангардную роль з социаль
ном прогрессе. И мы долж
ны быть достойны высокой 
миссии, которую возложила 
история на нашу партию, наш, 
народ, на каждого коммуни
ста. (Аплодисменты).

Р Е В О Л Ю Ц И О Н Н О М У  О Б Н О В Л Е Н И Ю - Н Е О Б Р А Т И М Ы Й  Х А Р А К Т Е Р
— . Л . Р О Д О Л . Ж Е Н И Е *

внимание на то, что в настоя
щее время демократизация
ё\ДФ'№ е полней" мере косну
лась агропрома. Надо бы не 
только на районном, но и на 
союзном уровне выбирать его 
руководство. Возможно, что 
агропром в„ нынешнем виде 
еще не долго протянет. Но 
плох он или хорош сейчас,
переход к другим формам ру
ководства должен решаться на 
местах. При этом следует,
предложил делегат, в полной 
мере использовать норматив
ный метод формирования ру
ководящего состава в зависи
мости от производства конеч
ной продукции. Ведь сейчас 
хозяйства отчисляют средства 
на содержание агропрома, но 
лишены права контроля за их 
расходованием, так как руко
водство АПК выше районного 
звена не подотчетно им из-за 
отсутствия выборности.

Подъем , села, подчеркнул 
руководитель колхоза, — это 
первое и наиважнейшее усло
вие для успешного хода пере
стройки. Анализируя пробле
му социальной несправедли
вости по отношению к дерев
не, сложившуюся сейчас, он 
на конкретных примерах по
казал разные возможности для 
строительства объектов соц
культбыта в колхозах и совхо
зах и в городах. Не уравняв 
в социальных правах город
ского и сельского жителя, нам 
не решить продовольственной 
проблемы.

Далее оратор назвал резер- 
вм!псаа счет которых можно 
было бы увеличить ассигнова
ния на переустройство села. 
Это прежде всего отказ от 
отвлечения огромных средств 
на осуществление грандиоз
ных строек, улучшение рабо
ты добывающей и перераба
тывающей промышленности, 
эффективное использова н и е  
вторичного сырья. Он предло
жил прекратить бюджетное 
финансирование на мелиора
тивное строительство, а воз
водить объекты ирригации 
только на деньги и по заказу 
колхозов и совхозов в соот
ветствии со схемой внутрихо
зяйственного устройства.

Говоря о значении для всей 
страны развития Российского 
Нечерноземья, выступающий 
обратил внимание на важность 
творческого п р и м е н е н и я  
форм организации труда в 
земледелии и животноводстве, 
указав, а частности, на воз
можность привлеч е н и я к 
арендному подряду горожан 
при сохранении за ними квар
тиры в городе.

В заключение оратор выска
зал мнение о том, что для рас
крепощения инициативы людей 
надо уничтожить страх пе
ред возможностью возврата 
к культу личности. Руководите
лей надо выбирать на два сро
ка без исключений для кого- 
либо.

*  *  *

июля в Кремлевском Двор- 
съездов продолжила рабо

ту XIX Всесоюзная конферен
ция КПСС. Дельные, конструк
тивные предложения орато
ров, поиск делегатами новых 
подходов неэффективных ре
шений нашли отражение в ше
сти резолюциях конферен
ции, определивших основные 
направления революционного 
обновления общества на пу
тях экономических преобразо
ваний, широкой демократиза
ции всех сторон жизн]#, рефор
мы политической системы, под 
знаком необратимости про
цессов перестройки.

В 10 часов утра возобнови
лись прения по докладу ЦК 
КПСС. Председательствующий 
А. А . Громыко предоставляет 
слово члену ЦК КПСС, перво
му секретарю . Московского 
обкома КПСС В. К. Месяцу.

XIX  Всесоюзная партконфе
ренция, сказал он, проходит 
в духе той большой ответст
венности за судьбы перест
ройки, которую испытывает 
каждый из нас. В числе глав
ных наказов, полученных де
легатами, был наказ о том, 
чтобы партия ни под каким 
.предлогом не отступала от 
взятого твердого курса на пе
рестройку, чтобы и впредь с 
той же настойчивостью и це
леустремленностью проводи
лась линия на ускорение со
циально - экономического раз
вития нашего общества, на 
широкую демократи з а ц и ю, 
гласность, на последователь
ное осуществление радикаль
ной экономической реформы. 
Настоящая конференция оправ
дывает сполна ожидания всей 
партии, всего народа.

Нам будет с чем пойти по
сле конференции в первичные 
парторганизации, тру д  о в ы е 
коллективы, чтобы вооружить 
их духом и идеями конферен
ции, поднять народ на реше
ние огромных задач по--углуб
лению процессов перестройки, 
сказал оратор.

В современных услов и я х 
стало абсолютно ясно, что за
дачу повышения эффективно
сти производства нельзя ре
шить без внедрения научно- 
технического прогресса, акти
визации человеческого факто
ра, без формирования новой 
модели социалистической си
стемы хозяйствова н и я, без 
гибкого взаимодействия госу
дарственной, кооперативной и 
личной собственности. Это се
годня, подчеркнул-делегат, са
мый острый, самый ключевой 
вопрос перестройки в сфере 
экономики.

Напомнив, к каким ошибкам 
привело в период сталинизма 
отождествление общественной 
собственности только с одной 
ее формой — государствен
ной, В. К. Месяц высказался 
в поддержку взятого партией 
курса на развитие кооператив
ного движения, коллективного 
и арендного подряда, на пере
вод всех отраслей экономики 
на хозрасчет, самофинансиро
вание и самоокупаемость.

Рассказывая об опыте внед
рения ^этих прогрессивны х 
форм организации и стимули-

%31анй 4 т ь М Ш  в Московской 
области, оратор, отметил, что 
они способствуют ускоренно
му решению социальных про
блем, более полному удовле
творению потребностей трудя
щихся в товарах и услугах. Он 
также высказался за то, что
бы ученые-экономисты наря
ду с критикой просчетов, с 
показом серьезности сложив
шейся экономической обста
новки вооружили бы практи
ческих работников нау ч н о- 
обоснованной методикой ре
шения новых экономических 
и социальных задач.

Выступающий отметил, что 
внедрению новых форм соци
алистического хозяйствования 
нередко приходи т с я встре
чаться с завуалированным, но 
мощным противодействием и 
в центральных экономических, 
и в правовых органах. Это от
носится прежде всего к Мин
фину, Минюсту,- Госкомцен 
СССР и их организациям на 
местах. Оратор подверг .кри
тике введение в разгар об
суждения Закона о коопера
ции прогрессивного налого
обложения на личные доходы 
кооператоров, что посеяло 
среди людей недоверие к 
проводимому партией курсу 
на демократизацию экономи
ки. Сейчас готовится новый 
законодательный акт, по ко
торому .наряду с прогрессив
ным налогообложением лич
ного заработка налог на коо
перативы будет достиг а т ь 
тридцати процентов от их ва
лового дохода. Если он будет 
принят, то мы под корень под
рубим кооперативное движе
ние.

Говоря о решении Продо
вольственной программы, ора
тор отметил необходимость 
принятия специального поста
новления Совета Министров 
СССР о необходимости усиле
ния шефской помощи селу на 
экономической, догово р н о й  
основе на более высоком ка
чественном уровне.

От имени делегации комму
нистов Московской области 
делегат поддержал положе
ние о совмещении постов 
председателя Совета и перво
го секретаря соответствующе
го партийного комитета. Кос
нувшись вопроса принятия за
кона о печати, он отметил, что 
принятие этого документа оп
ределило бы как права, так и 
ответственность средств мас
совой информации.

Роли и месту совета трудо
вого коллектива в управлении 
производством посвятил свое 
выступление наладчик цеха 
шасси механосборочного про
изводства Волжского автомо
бильного завода имени 50-ле- 
тия СССР А . А . Мельников. 
Он подчеркнул, что успех пе
рестройки в решающей сте
пени зависит от того, насколь
ко активно и полно в процес
сах, происходящих в общест
ве, будут участвовать рядовые 
труженики.

Делегат сообщил, что 10 
лет работы первых советов 
трудовых коллективов (СТК)

на ВАЗе показали, „что с соз-. 
дацием этих органов самоуп
равления значительно быстрее 
преодолевается путь от рабо-1 
чего-иждив е н ц а, рабочего- 
зрителя к рабочему-хозяину, [ 
особенно если сами рабочие 
становятся председателями и 
членами советов. Далее высту
павший остановился на отно
шениях профсоюзных комите
тов и советов трудовых кол
лективов.

И все же в деятельности 
СТК есть проблемы и труд
ности. Механизм торможения, 
который действует в экономи
ке, не позволяет в полной ме
ре применять на практике по
ложения Закона о государст
венном предприятии, местами 
этот закон вообще не выпол
няется. О каком самоуправле
нии может идти речь, если, 
коллектив сам не может ре
шить, как ему реализовывать 
продукцию, особенно сверх
плановую. Бывает и такой па
радокс, когда деньги есть у 
коллектива, а он не может най
ти им применения. Поэтому, 
если говорится о самостоятель-. 
ности предприятия, то она до
лжна быть полной, а не по
ловинчатой. Конференция, счи
тает оратор, должна наметить 
меры по нейтрализации раз
рушительного действия меха
низма торможения.

Освобождение от мелочной 
опеки и регламентирования 
деятельности советов трудо
вых коллективов поможет им 
решать сложные задачи совер
шенствования производства, 
социального развития, демо
кратизации управления. Пока 
же, к сожалению, разъяснения 
и рекомендации, спускаемые 
сверху, не позволяют им 
самостоятельно определять 
численность совета, вопросы 
оплаты труда его членов.

На конкретных примерах 
работы советов трудовых кол
лективов ВАЗа выступавший 
показал, что утверждение прав 
нового органа происходит не
просто: ломаются старые пред
ставления и привычки, есть 
еще сопротивление со сторо
ны администрации. Но в этом 
нет ничего страшного, ведь 
реформа экономики, вступле
ние в силу Закона о государ
ственном предприятии подни
м ает роль и значение СТК на 
более высокий уровень.

Решить многие вопросы, ка
сающиеся деятельности новых 
органов рабочего самоуправ
ления, по мнению делегата, 
можно на всесоюзном совеща
нии представителей советов 
трудовых коллективов. Деле
гат поддержал также предло
жения о максимальной глас
ности в работе центральных 
органов партии, о воссозда
нии Центральной Контрольной 
Комиссии, подчиняю щ ейся 
только съездам КПСС. Он от
метил, что незнание сути де
ла порой порождает нелепые 
домыслы, которые будоражат 
общественное мнение. А ЦКК 
должна заняться обеспечени
ем единства слова и дела ру
ководящих работников.

С настоящей конференцией

советские люди связывают 
судьбу Отечества и свои наде
жды, подчеркнул член ЦК 
КПСС, председатель Государ
ственного комитета СССР по 
охране природы Ф . Т. Моргун. 
Народ дал наказ отстаивать и 
решительно проводить в жизнь 
спасительную для страны плат
форму, выработанную апрель
ским (1985 г.) Пленумом ЦК и 
творчески развитую последу
ющими Пленумами и XXVII 
съездом партии.

Оратор Подробно останови
лся на экологических пробле
мах, сделал острокритический 
анализ состояния дел во вза
имоотношениях человека с 
природой. В наше ответствен
ное и растревоженное в эколо
гическом отношении время в 
позиции выжидания, на кото
рой задержались еще многие, 
содержится крупнейшая опас
ность, отметил он. Человече
ство не имеет шансов на спа
сение, если охрана природной 
среды не станет важнейшим 
элементом, определяющим все 
наше развитие. В сфере эко
логии перестройка тоже /не 
просто необходима, она неиз
бежна. Здесь она тоже запоз
дала.

Почему же так плоха эко
логическая обстановка? — за
дал вопрос выступающий. И 
сам же ответил: непродуман
ное стремление в течение всех 
пятилеток строить предприя
тия-гиганты привело во мно
гих регионах к непомерной 
концентрации промышленности 
и недопустимой нагрузке на 
окружающую среду. Индустри
ализация велась без учета 
должных экологических тре
бований. И даже в последние 
годы, когда стало ясно, что 
нас ожидает, о природоохран
ной технике серьезно не по
заботились, средств на эти 
цели выделялось слишком ма
ло.

Наши главные экономичес
кие проблемы, продолжал 
председатель Г о с к о м и т е т а  
СССР по охране природы, ро
ждены не тем, что у нас не
достаточно заводов и фабрик, 
а наоборот, потому, что у нас 
их слишком много. Он приз
вал не гнаться за строитель
ством новых, а модернизиро
вать старые предприятия.

По мнению оратора, прио
ритетными должны быть воп
росы помощи селу, о которых 
с такой болью говорит почти 
каждый делегат конференции. 
Если не решим продоволь
ственную проблему в ближай
шие годы, потеряем веру на
рода. Деревня — спаситель
ница и экологии, деревне на
до помочь во всех отношени
ях. Выиграет город, выиграют 
все.

Экологические проблемы не 
рождаются сами по себе, счи
тает Ф . Т. Моргун. Они — 
следствие нашей малограмот
ности, бесхозяйственности и 
безответственности. За любым 
фактом надругательства над 
природой, нанесением ущер
ба здоровью людей стоят кон
кретные ученые, проектные 
институты и строители, члены

государственных комиссии, с 
благословения которых вводя
тся объекты, уничтожающие 
природу. Многие десятилетия, 
указал, он, катастрофически 
загрязняется среда, изводятся 
леса, без оглядки вычерпыва
ются земные недра. Воспиты
валось целое поколение лю
дей, не понимающих, что, уни
чтожая природу, подкладыве- 
ем мину и под себя. И лишь 
после апрельского (1985 г.) 
Пленума ЦК КПСС, благодаря 
перестройке, демократизации 
и гласности, по инициативе ру
ководства партии и правитель
ства началась всенародная 
борьба за окружающую сре
ду, борьба за настоящий -про
гресс в науке и технологии, 
против фальшивого оптимиз
ма.

'"Оратор попросил собравши
хся оказать содействие наме
ченным в стране мерам по оз
доровлению экологической об
становки. Мы понимаем свою 
роль, заметил он, не в проти
вопоставлении экологии эко
номике. Мы должны подходить 
к этим проблемам с позиций 
общегосударственных интере
сов, которые исключают как 
поддержку местничества, так и 
ведомственного эгоизма. С с; 
работа природоохранных орга
нов будет выполняться в тес
ном сотрудничестве с научны
ми организациями, с местны
ми Советами народных депу
татов, с Госпланом и минис
терствами. Непременным ус
ловием успешной работы дол
жно стать тесное взаимодей
ствие с общественным движе
нием за охрану окружающей 
среды.

Какой высокой думой при 
обсуждении доклада окрыле
ны были выступления рабочих- 
металлургов, председателя чу
вашского колхоза и только 
что прозвучавшее выступление 
Федора Трофимовича Моргу
на, сказал Г. Я. Бакланов — 
главный редактор журнала 
«Знамя», и какие узкие, обид
чивые, не простирающиеся 
дальше своих проблем были 
выступления писателей. Не
ужели, как предложил с этой 
трибуны Бондарев, для того 
собрались пять тысяч делега
тов со всей страны, чтобы ре
шать вопрос, сидеть ли на жур
нале 20 лет Викулову или ут
вердить этот пост для него 
пожизненно? (Шум в зале).

Мы не первые на Земле жи
вем, и человечество накопило 
опыт, продолжал оратор. И 
часть этого опыта говорит вот 
о чем: люди не раз за свою 
историю брролись за свое по
рабощение с такой энергией 
и страстью, с которыми по
зволительно бороться только 
за свободу. Когда шли про
цессы тридцать седьмого года 
в Колонном зале и люди шли 
с плакатами, требуя казни, они 
не подозревали, что скоро и 
с ними так же поступят.

Тот, кто сегодня борется 
против гласности, борется за 
свое порабощение. К о г д а  
ему потребуется сказать сло
во — и ему будет отказано в 
этом слове. Да и что это за

социализм будет без гласно
сти? Что же это, товарищи, 
неужели мы только вдохнули 
глоток свободы и уже закаш
ляли? (Шум).

Необходим закон о печати, 
подчеркнул оратор. Печать 
не может существовать по 
волеизъявлению: сегодня за
гласность, а завтра — про
тив гласности. Нужна твердая 
юридическая основа. И бу
дем честны — у нас еще нет 
демократии, мы только начи>- 
наем ей учиться. Верхние 
эшелоны до сих пор многие 
не верят, что законы и для 
них писаны, а внизу счита
ют — демократия, значит, 
мне все позволено. А  свобо
ды без ответственности не су
ществует и не может быть. 
Но не только должностные 
лица...

Шум в зале мешает орато
ру продолжать выступление.

М. С. Горбачев: Товарищи, 
все-таки, я думаю, давайте 
выслушаем точку зрения каж
дого. У  вас будет представ
ление, вы же хотите знать 
точку зрения, вы хотите 
знать — и это прозвучало в 
эти дни — точку зрения, по
зицию каждого из членов По
литбюро, членов правитель- 
"■ * руководителей, точку 
зрения трх, кто так или иначе 
представлен к большому де
лу, в данном случав писа- 
теля-фронтовика, редактора. 
Вот пусть он выскажется, по
слушаем, будете знать. Буде
те знать и судить. Пусть вы
сказывается. А иначе мы 
только затянем время и все. 
Демократия п р ед п о л ага е т : 
пусть каждый делегат гово
рит, а вы можете попросить 
слово и высказать свое отно
шение. Или остаться при сво
ем мнении, сделав вывод, и 
будете знать, на какой пози
ции товарищ Бакланов.

Г. Я. Бакланов: С тех пор 
как человечество с собирания 
плодов и охоты перешло к 
земледелию .и скотоводству, 
оно усвоило простую истину: 
чтобы получить молоко, не на
до вырывать вымя. (Шум в 
зале). Корову надо прежде 
кормить, а потом доить. (Шум 
в зале). Так вот... Наш Мин
фин до сих пор придержива
ется той политики, что надо 
для того, чтобы...

Последние слова оратора 
тонут в  шуме зала.

М. С. Горбачев: Товарищи, 
тут не эмоциями надо решать 
дело, а открытостью сужде
ний, сопоставлением взглядов, 
которые мы должны потом 
выразить в наших политиче
ских установках, в решениях. 
Мы можем принять или не 
принять точку зрения орато
ра, это дело наше, и мы ̂ ре
шим это коллективно. Давайте 
все-таки, чтобы о нас не сло
жилось мнение, что мы тут 
руководствуемся лишь эмо
циями. За нами же огромная 
ртветственность. Давайте по
слушаем товарища. (Аплодис
менты).

В заключение своего вы
ступления Г. Я. Бакланов вно
сит предложение расширить 
число заседателей и разре

шить выносить им вердикт о 
виновности или невиновности.

Аплодисментами приветст
вовали делегаты появление 
на трибуне генерал-лейтенанта 
Б. В. Громова, представляю
щего коммунистов личного со
става ограниченного контин-, 
гента советских войск в Афга
нистане. Мы ввели войска в 
Афганистан, сказал он, по 
просьбе законного правитель
ства этой страны и в соответ
ствии с договором между на
шими странами на основе из
вестной статьи Устава ООН. 
Сейчас мы уходим тоже по 
согласованию с правительст
вом этой страны на базе- 
соглашений, подписанных в 
Женеве и направленных на 
сохранность н е з а в и с и м о г о  
Афганистана, в котором, как 
известно, контррево л ю ц и я  
оружия не сложила. Враги 
мирного урегулирования стре
мятся вернуть народ в его 
полуфеодальное прошлое, ис
пользуя для этого любые 
средства.

Сотни тысяч наших парней 
прошли за годы войны опас
ную и сложную школу муже
ства и героизма. Никогда, 
советские люди не забудут 
подвига наших сыновей. Мы 
терял* там людей, и каждая, 
смерть отзывалась а наших 
сердцах тяжелой болью. Чу
жого горя не бывает, а такие 
раны рубцуются только вре
менем, да и то не всегда. Но 
нас, заявил делегат, всегда 
поддерживало чувство воин
ского долга.

Сейчас на Западе говорят, 
о нашем поражении,- о том, 
что мы якобы проиграли вой
ну. Кто-то правильно сказал, 
что у мудрости есть границы, 
глупость же безгранична. На
ши недруги всех мастей не 
желают понять, что мы при
шли в Афганистан с миссией 
самой доброй воли. И мы эту* 
задачу выполнили, хотя и до
рогой ценой.

выступающий сообщил, что 
он трижды возвращался в А ф 
ганистан, оказываясь свидете--1 
лем преступлений вооружен
ной контрреволюции против 
этой страны. И каждый раз он 
все более гордился нашими 
солдатами, которые слезы жен
щин, горе детей, искалечен
ные судьбы воспринимали к^к 
свою беду. Анализируя аф 
ганские будни, приходишь к 
выводу, что наши молодые 
люди, откуда бы они ни бы
ли и чем бы ни занимались, 
быстро постигают школу па
триотизма и интернационализ
ма и осознают реальную не
обходимость вести ожесто
ченную борьбу с врагом. Вое-! 
начальник высказал уверен-; 
ность, что здесь срабатывает 
тот могучий духовный заряд, 
который вложили в наших лю
дей Советская власть, партий-, 
ные и комсомольские органи
зации.

Родина делает все, чтобы. 
воины в Афганистане не чув
ствовали себя оторванными от

(Окончание на 3-й стр.).
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ев интересов, событий. Они 
действительно’ жиеут ее забо
тами, чувствуют ритм перест
ройки. Большое внимание вы
ступающий уделил необходи
мости заботы о тех, кто воз
вращается домой. Они так же, 
как и семьи погибших, долж
ны быть я поле зрения райко
мов партии и райисполкомов, 
военкоматов и комсомола, во
инских частей.

Война в Афганистане, от
метил делегат, заставила нас, 
воинов,' сделать и определен
ные выводы, в частности о 
том, что подготовка молоде
жи к воинской службе требу
ет коренного улучшения. Мы 
полагаем, что забота об обо
рона Родины сегодня по-преж
нему актуальна. Вызывает уди
вление позиция некоторых 
людей, которые пытаются ут- 
верждать, что военная угро
за для нашей страны — поня
тие устаревшее. К сожалению, 
это не так. Некоторые пыта
ются поставить под сомне
ние подвиг воинов-интернаци- 
оналистов. Никому не дано 
право, сказал с уверенностью 
выступающий, разрушать веру 
молодежи в святость не на
прасно прожитой военной био
графии, принижать священный 
конституционный долг защи
щать Родину.

Одним из главных вопросов 
ссщиальной политики назвала 
директор Смоленской трико
тажной фабрики Н. К. Емели
на ^проблему увеличения това
ров народного потребления. 
Говорила она о бедах и забо
тах своей отрасли горячо и 
убежденно. До каких пор, за
явила она, будем мы терпеть 
дефицит в таком важном де
ле, как продукция легкой про
мышленности? Выпуск н о в с у о  
оборудования для трикотаж
ных фабрик сейчас поручен 
оборонным министерствам, но 
■Дни еще не включили наши 
ч̂ в к и  в госзаказ в то время, 
к Д  наши бывшие поставщики 
уже прекратили выпуск обо
рудования.

Оратор поддержала выступ
ление на конференции делега- \ 
та Ивановской области В. П. 
Кабаидзе. Надоело, сказала 
она, ходить с протянутой ру
кой. А что остается делать, 
если у нас, на предприятиях 
легкой промышленности, 70— 
80 процентов прибыли уходит 
» Госбюджет и в министерст
ва? За полтора года работы 
Смоленской трикотажной фаб
рики *  условиях самофинанси
рования прибыль здесь вырос
ла на 50 процентов, но рабо
чему коллективу получить по 
праву заработанные средства 
для строительства жилья так1 
и не удается.

Трудятся на Смоленской 
трикотажной фабрике, в ос;  
новном, женщины. И работа
ют, как заявила выступающая, 
самоотверженно, не считаясь 
ни с чем, работают с огром
ной ответственностью. Почему 
бы и министерствам с такой 
же ответственностью не отне
стись к заботам тружеников 
своей отрасли? Не зря ведь 
созданы, сказала делегат, со
веты трудовых коллективов 
И надо, наконец, рассмотреть 
вопрос о том, чтобы мини
стерства согласовывали имен
но с ними вопрос об отчисле
ниях от прибыли, а не наобо
рот.

Посланец партийной органи
зации Смоленской области 
выразила надежду на то, что 
Всесоюзный партийный форум 
выработает решения, которые 
помогут всем коммунистам 
страны сплотиться на плат
форме перестройки.

Перестройке духовной жиз
ни нашего общества посвятил 
свое выступление секретарь 
правления Союза писателей 
СССР, секретарь правления 
Союза писателей Украинской 
ССР делегат Б. И. Олейник. 
Выражая мнение миллионов 
советских людей, он призвал 
беспощадно разоблачать и 
впредь все извращения и от
ступления от демократии, ко
торые были допущены в пе
риод культа личности, в не
доброй памяти застойные вре
мена.

В то же время литератор по
дчеркнул необходимость при 
ликвидации «белых пятен» на
шей истории быть особенно 
бережными ко всему, что соз
дали советские люди в труд
ных, порою нечеловечески 
сложных условиях во имя рас
цвета Родимы, грядущих поко
лений. Литература, подчерк
нул выступивший, призвана ук
реплять. а не разрушать связь 
поколений. На беспамятстве, 
незнании родства вырастает 
опасный чертополох.

Делегат внес предложение

опубликовать, как он вырази
лся, белую книгу о черных 
временах, назвать в ней пои
менно не только жертвы реп
рессий, но и тех, кто задумы
вал и осуществлял акты безза
кония. Должны быть безжало
стно разоблачены и те, кто 
своей профессией в те време
на избрали лживые доносы на 
честных советских людей. Это 
необходимо сделать хотя бы 
для того, чтобы предупредить 
тех, кто и в наше время го
тов в корыстных целях окле
ветать товарища.

Большое место в выступле
нии было уделено вопросам, 
от решения которых зависит 
развитие национальных куль
тур советских народов. Деле
гат подробно остановился на 
проблемах общения наций и 
народностей, населяющих на
шу страну. Эти отношения сле
дует совершенствовать не 
только в сфере культуры.

Я, сказал далее писатель, 
привез обращение обществен
ности республики к парткон
ференции о пересмотре про
граммы развития энергетики 
на Украине. Под этим доку
ментом — свыше шести тысяч 
подписей. Люди решительно 
против высокомерия ряда со
юзных инстанций к судьбе 
республики. Это высокомерие 
порою граничит не только с 
немилосердной жестокостью, 
но и с оскорблением нацио
нального достоинства.

Речь идет, в честности, о 
размещении АЭС в таких рай
онах, где их привязка не дик
товалась насущной необходи
мостью. Однако проектиров
щики решали вопрос, исходя, 
как считает делегат, из соб
ственных интересов, по прин
ципу — как проще.

Что это: недомыслие или 
злой умысел? — рассуждал 
выступавший. Он призвал пра
вительство обуздать тех, кто 
размещает производительные 
силы, нисколько не заботясь 
о судьбе регионов и местных 
жителей. Судя по реакции за
ла. который поддержал это 
положение аплодисментами, 
подобные коллизии наблюдаю
тся сейчас не только в Укра
инской ССР.

Касаясь вопросов демокра
тизации нашего общества, де
легат остановился на перио
дичности сменяемости руко
водства. В частности, он выска
зал мысль, что после того, 
как руководящий работник 
провел два положенных ему 
срока на своем посту, ему 
следует предложить один из 
конкретных участков, напри
мер, рядовой хозяйственной 
деятельности. И если там он 
зарекомендует себя с наилуч
шей стороны, если, конечно, 
позволят возраст, силы, и, ра
зумеется, люди вновь доверят 
ему высокий пост, то не дол
жно быть никаких препятствий 
для его нового избрания в со
став руководства любого уро
вня.

В заключение делегат выс
казал предложение добиться 
полного равноправия членов 
КПСС и беспартийных при ре
шении кадровых вопросов, вы
движении людей на все 'пос
ты. Критериями должны быть 
профессиональные, человечес- 
ские и политические качества 
каждого кандидата, сказал он.

С анализа роли партии в 
перестройке начал выступле
ние кандидат в члены ЦК 
КПСС, директор Института ми
ровой экономики и междуна
родных отношений АН СССР 
Е. М. Примаков. Нет никаких 
оснований считать, сказал он, 
что кто-либо из присутству
ющих в зале подвергает сом
нению р у к  вводящую роль 
КПСС в нашем обществе. Де
ло даже не в том или не 
столько в том, что однопар
тийная система сложилась у 
нас исторически. Главное — в 
четком выводе: любая альтер
натива этому в нынешних ис
торических условиях нанесет 
непоправимый вред перест
ройке в рамках социализма.

При этом следует учиты
вать, что именно КПСС сама 
смело выступила за решитель
ный разрыв с деформациями 
периода культа личности и за
стоя. Нельзя закрывать глаза 
и на то, что идеями много
партийности могут в первую 
очередь воспользоваться на
ционалистические и догмати
ческие элементы всех мастей. 
А это было бы страшным уда
ром по перестройке.

Но как сделать так, чтобы 
однопартийная система функ
ционировала у нас более эф
фективно, как раскрыть и раз
вить ее демократические воз
можности? Такие вопросы со
звучны тем, которые волнова
ли Ленина в последние годы 
его жизни.

В этой связи академик оста
новился на демократизации 
принятия решений — экономи
ческих и политических. В стра
не, сказал он, уже стали нор
мой дискуссии по телевиде
нию, на страницах газет и жур
налов. В них сопоставляются 
различные взгляды и идеи. 
Логическим продолжением их, 
следующей ступенькой должно 
бы стать формирование раз
личных вариантов, альтернатив. 
Возможность выбирать из мно
гих вариантов есть один из 
наиболее важных показателей 
отхода от командно-админист
ративных методов.

Более того, при отсутствии 
выбора создается простор для 
недостаточно продуманных ре
шений. Поучителен и такой 
пример: как мы реагировали 
на те или иные шаги СШ А в 
навязывание нам гонки воору
жений. Без сопоставления раз
личных альтернатив, взглядов, 
разве можно было в прошлом 
избежать ошибок?

Переходя к опыту послед
них лет, к недостаткам и 
ошибкам, неиспользованным 
резервам на пути перестрой
ки, оратор упомянул постанов
ление по борьбе с пьянством 
и алкоголизмом. Хорошим был 
замысел. Но как претворя
лось решение в жизнь? Преж
ними командно-административ
ными методами, без научно
го прогнозирования возмож
ных результатов и — в связи 
с этим — без проработки раз
личных вариантов, призванных 
прежде всего надежно исклю
чить выпивки во время рабо
ты, убрать их из партийного и 
хозяйственного этикета. В ито
ге мы хоть и добились неко
торых положительных резуль
татов, но много потеряли. 
Объективно подрывается мо
нополия государства на про
изводство алкогольных напит
ков. Появился дефицит в са
харе. И пьянство не очень-то 
сократилось. Выросла токсико
мания. Велики политические 
издержки.

Таким образом, резюмиро
вал делегат, наша перестроеч
ная практика ставит вопрос: 
если совершенно четко про
являются недостатки прини
маемых решений, то почему 
сразу же радикально их не 
исправлять? Тем более, что 
есть и отдельные положитель
ные примеры такого рода. 
Имеется в виду уже начав
шаяся работа по пересмотру 
Указа о налогообложении ко
оперативов и кооператоров.

В выступлении был поднят 
вопрос о научной проработке 
этапности в осуществлении ос
новных задач перестройки, 
подчеркнута насущная необ
ходимость интернационализа
ции общественной жизни. В 
частности, делегат предложил 
ввести в практику ротацию 
национальных кадров по всей 
стране.

Председате л ь с т в у ю щ и й  
М. С . Соломенцев предостав
ляет трибуну члену ЦК КПСС, 
первому секретарю ЦК Ком
партии Молдавии С. К. Грос
су. Партия, сказал он, высту
пила инициатором всесторон
него революционного обнов
ления советского общества. 
Она коллективно выработала 
генеральную линию пере
стройки, научно обосновала 
ее стратегию и тактику, а сей
час неуклонно и последова
тельно претворяет их в жизнь. 
Перестройка все глубже вхо
дит в нашу жизнь, оказывает 
положительное, преобразу
ющее воздействие.

Делегаты от республикан
ской партийной организации 
полностью поддерживают взя
тый партией курс на пере
стройку и ускорение, даль
нейшую демократизацию и 
обновление общества. Мы 
уверены, что конференция 
КПСС станет подлинно судь
боносной, оправдает надеж
ды и чаяния советских лю
дей. '

Молдавию не обошли сто
роной застой, командно-адми
нистративные методы хозяй
ствования, показуха и другие 
негативные явления. Проявив 
партийное мужество, комму
нисты республики открыто 
признали ответственность за 
допущенные ошибки и при 
активной поддержке трудя
щихся развернули решитель
ную борьбу с недостатками. 
Дана острая оценкб деятель
ности многих партийных ко
митетов, советских и хозяйст
венных органов, руководящих 
кадров. Проводимая единым
фронтом бескомпромиссная 
борьба способствовала оз
доровлению морально - пси
хологического климата, про
движению вперед. Однако пе
рестройка идет пока не так 
результативно, как намеча
лось. Сказываются инерция,
рецидивы прошлого. Далеко

не все сделано для ускорения 
научно - технического прог
ресса, интенсификации про
изводства, укрепления дис
циплины й порядка.

Оратор остановился на про
блемах аграрно - промышлен
ного сек+ора Молдавии, от
метив, чтб центральное место 
в решении этих проблем от
водится переходу на новые 
.условий хозяйствования. В 
связи с этим он предложил 
перевести республику с 1990 
года на новый порядок цено
образования, а затем параА- 
ти к самофинансированию ре
гиона.

Радикальные преобразова
ния основ нашего социалисти
ческого строя, отметил ора
тор, требуют новых подходов 
к концепции реализации вла
сти. Вопрос о власти — глав
ный вопрос перестройки. Не
бывалая острота и значение 
его проявились в ходе всена
родного обсуждения Тезисов. 
Делегат далее проанализи
ровал возможные пути раз
граничения функций партий
ных, советских и хозяйствен
ных органов, поддержал пред
ложенную в докладе концеп
цию реформы Советов. Круп
ная реформа политической 
системы значительно активи
зирует деятельность органов 
верховной власти, общест
венно - политическую жизнь 
страны. В выступлении под
вергнуты чкритике попытки 
размыть роль КПСС в обще
стве, принизить роль рабоче
го класса как главной соци
альной силы обновления. Ис
торическими помощни к а м и 
партии в перестройке явля
ются общественно - полити
ческие организации, творче
ские союзы, широкие массы 
трудящихся.

Назрела также необходи
мость в дальнейшем разви
тии советской федерации. 
Основой для этого являются 
курс на удовлетворение по
требностей всех наций и на
родностей, неукоснительное 
выполнение положений Кон
ституции СССР. Необходимо 
уделять больше внимания про
блемам межнациональных от
ношений внутри республик, 
решать их на путях всемерно
го развития демократии. На
до проявлять больше взве
шенности, ответственн о с т и ,  
концентрировать созидатель
ные силы на завтрашнем дне.

Ключом к решению всех 
проблем, связанных с осуще
ствлением авангардной ро
ли партии, является дальней
шее развитие гласности, де
мократии, конструк т и в н о й 
критики. Воля партии и энту* 
зиазм народа — гарантия до
стижения заветной цели: не
обратимости и полного тор
жества перестройки. Нужны 
конкретные дела.

Затем слово попросил ра
бочей Московского завода по 
обработке специальных спла
вов Ю. Ф . Сурков. Времени 
для работы нашей конферен
ции, сказал он, осталось не
много. И я не могу, сидя на 
месте, наблюдать, как это 
время некоторыми .орато
рами буквал ь н о разбаза
ривается. [Аплодисменты). Я 
хочу обратить внимание на
ших партийных руководителей 
на то, что в речах первых 
секретарей партийных коми
тетов, как ни странно, звучит 
буквально шаблонный под
ход. Почему так происходит? 
На мой взгляд, у нас плохо 
ведется работа в партии имен
но по воспитанию лидеров. 
Это чувствуется.

У меня не выступл е н и е, 
подчеркнул рабочий. У меня— 
как взрыв- с места на атмос
феру. Обращаюсь к следую
щим ораторам с просьбой не 
повторять того, о чем уже на 
конференции было сказано. 
Здесь был отличный пример 
выступления рабочего-метал- 
лурга. (Аплодисменты).

Председательствующий про
сит всех ораторов учесть за
мечание рабочего.

Приостановленное сполза
ние страны к экономическому 
и социально-политичес к о м у  
кризису позволяет не согла
ситься с высказанным на кон
ференции- мнением, что эко
номика не вышла из застоя, 
заявил член ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК Компартии Тад
жикистана К. М. Махкамов. 
Далее он остановился на по
ложении дел в республике. 
Результаты осуществления со
циальной программы разви
тия агропромышленного комп
лекса еще не о т в ечают 
у с т а н о в к а м  XX V II съезда 
КПСС, сказал он. Одна из при
чин этого — непоследователь
ность, нарушение поэтапности 
намеченных программ. Наст
рой на серьезную, созидатель
ную работу остался на вто
ром плане. Сказалась опреде
ленная недоработка партий

ных организаций республики. 
Не отлажен ряд элементов хо
зяйственного механизма, сба
лансированность планов в об
ласти капитального строитель
ства существует, в основном 
только на бумаге. Еще дейст
вует множество инструкций, 
закрывающих дорогу хозрас
чету. Реформа началась, когда 
планы были уже утверждены, 
однако это не может служить 
оправданием консерватизму и 
инерции.

Единства слова и дела ждут 
от нас люди, подчеркнул ора
тор. Расхождение слова и де
ла грозит снижением доверия 
людей к перестройке. Реали
зации экономической полити
ки способствовала бы широ
ко обсужденная концепция 
ценообразования. При состав
лении центральными орга
нами документов, регламен
тирующих хозяйственную ра
боту на местах, необходимо 
учитывать и специфику мест
ных условий. Надо больше до
верять, позволять самим ре
гионам решать, сколько, на
пример, земель реконструиро
вать, а сколько вводить но
вых.

Серьезно мешают перест
ройке и многочисленные со
вещания по любому поводу. 
Выступающий привел факты. 
Только за прошлый год и пять 
месяцев текущего года заме
стители Председателя Совета 
Министров республики прове
ли в столичных командировках 
без малого год. Министры — 
девятьсот дней, а л х  замести
тели — целые пятилетки. Да
вайте перестанем тратить вре
мя и деньги, разгрузим, нако
нец, транспорт, призвал ора
тор. Тем более, что современ
ные средства связи могут 
вполне обеспечить деловое 
общение.

Большое место в выступле
нии занял вопрос о повыше
нии роли первичных партий
ных организаций. Их успешная 
деятельность во многом зави
сит от того, кто возглавляет 
эти важные звенья перестрой
ки. Делегат предложил уве
личить количество освобож
денных секретарей, принимая 
во внимание число рабочих 
всего предприятия, а не чис
ленность партийной организа
ции. Было бы правильным, за
метил он, ввести в практику 
предоставл е н и е свободных 
дней неосвобожденным секре
тарям. Это будет проявлени
ем реальной заботы о пар
тийных работниках.

Затронув проблему воспи
тания идеологических кадров, 
первый секретарь ЦК Компар
тии Таджикистана указал на 
необходимость внимательнее 
изучать ленинское наследив, 
полнее использовать его в на
шей повседневной жизни, 

. учиться давать отпор демаго
гам, скрывающимся под мас
кой борцов за справедливость. 
Он говорил о роли средств 
массовой информации, важно
сти принятия законов о глас
ности и печати.

Нашел отражение в выступ
лении и вопрос интернацио
нального воспитания трудя
щихся. Здесь мы ничего не 
добьемся, если будем сидеть 
сложа руки по разные сторо
ны горных хребтов, подчерк
нул руководитель Таджикиста
на, имея в виду отношения 
среднеазиатских республик. 
Только тесное общение, сов
местное решение всех слож
ных проблем помогут делу. 
Хорошие примеры такой ра
боты уже есть — за послед
ние месяцы состоялось нема
ло непротокольных встреч на 
уровне руководителей и об
щественных организаций рес
публик. Пока не полностью ис
пользуются большие возмож
ности телевидения, а было бы 
неплохо создать новую пере
дачу «Союз нерушимый».

Трудящиеся всей нашей не
объятной страны, сказал в за
ключение делегат, с огромным 
вниманием и интересом сле
дят за ходом конференции. 
И мы обязаны оправдать их 
надежды, укрепить их веру в 
перестройку.

Мы часто употребляем сло
во «судьбоносное», подчерк
нул член ЦК КПСС, председа
тель Государственного коми
тета СССР по народному об
разованию Г. А . Ягодин. И это 
очень емкое определение, по
тому, что действительно на 
конференции о п р оделяется 
судьба и по содержанию, и 
по мерам, и по действиям.

Народное образование не
сет особую ответственность 
перед страной и перед парти
ей. Поэтому вопросы перест
ройки этой сферы деятельно
сти были в центре внимания 
послесъездовской работы. Был 
проведен февральский Пле
нум ЦК, на котором опреде
лены конкретные задачи. Сей
час уже кое-что сделано. Но

применительно к тем задачам, 
которые стоят, — это крохи. 
Судите сами: в стране поло
вина школ не имеет централь
ного отопления, водопровода, 
канализации. Четверть школь
ников занимается в две сме
ны, а часть — в три. Полтора 
миллиона детей не имеет воз
можности посещать детские 
сады. По числу студентов на 
десять тысяч жителей со вто
рого места всего десять лет 
назад сейчас сползли на 34-е. 
Это застарелые беды.

Однако и сегодняшние бе
ды не дают немедленно сде
лать все, продолжал оратор, 
Мы живем при очень напря
женном бюджете. Тяжело ска
зались на образовании господ
ство командно-административ
ных методов управления, не
дооценка роли интеллектуаль
ного труда, формализм, про
центомания, авторитарные ме
тоды обучения и воспитания.

Оратор много внимания уде
лил радикальным изменениям 
е практике народного образо
вания. Один из центральных 
вопросов —■ это цель общеоб
разовательной школы. Очень 
часто под этой целью стали 
понимать вуз. Это неправиль
но. О б щ е о бразовательная 
школа должна готовить к са
мостоятельной жизни в совре
менном обществе с професси
ей, с постоянным стремлением 
к углублению своих знаний и 
умений, в том • числе к вузу. 
Но совсем не обязательно.

Сейчас в школе учеба про
ходит напряженно. Председа
тель Госкомитета назвал не
сколько подходов к решению 
этой задачи. Он предложил 
начинать обучение с шести 
или семи лет. Три или четыре 
года — первая ступень на
чальной школы, потому, что 
физическое развитие ребенка 
неоднотипно. Он в шесть лет 
может оказаться восьмилет
ним, а может и в ремь лет, к 
сожалению, быть на уровне 
четырех лет. Условие перево
да на следующую ступень из 
начальной школы — абсолют
ное знание. Если его не бу
дет, то нужно повторное обу
чение на первой ступени. На 
второй ступени предполагает
ся заложить профессионализм, 
фундамент по всем предме
там.

Но задача состоит в том, 
чтобы не дать потерять лицо. 
Тем, у кого не складывается 
изучение точных наук, чуть- 
чуть уменьшить это содержа
ние и пойти на увеличение со
держания того, что раньше 
называлось «столярное искус
ство», «плотницкое искусство» 
и т. д. Задача — не потерять 
человека, не превратить его 
во «второй сорт» и потом этот 
«второй сорт» сбросить еще и 
в рабочий класс. И, наконец, 
третью ступень школы надо 
значительно облегчить, сде
лать «школой по выбору». 
Вместо 11 предметов надо ос
тавить пять или шесть и толь
ко по выбору. И неважно, что 
будут разные аттестаты, раз
ные знания — они и сейчас 
разные. Надо, чтобы юриди
ческое право у владельца ат
тестата было одно — пожалуй
ста, вуз так вуз. Сдадите всту
пительные экзамены — и нет 
никакой- проблемы.

Касаясь проблем професси
онально-технического обуче
ния, оратор сказал, что в ПТУ 
нельзя сбрасывать педагоги
ческий брак, это безнравствен
но. Это надо сломать в кор
не. Надо также в корне из

м енить отношение к той ча- 
*сти образования, которая идет 
через эмоции. Ведь счастье в 
жизни очень в малой степени 
зависит от того, как человек 
умеет извлекать квадратный 
корень. А вот счастье челове
ка колоссально зависит от то
го, как он чувствует саму 
жизнь, как он ее воспринима
ет. Сейчас эта работа постав
лена в школах неумело и да
же изучение литературы в 
этом плане требует серьезных 
коррективов.

Несколько лет назад из бла
гих побуждений была допу
щена ошибка: пошли на бес
платный учебник в школе и 
тем самым убрали его из до
ма. А учебник е доме нужен 
позарез, потому что ребенку 
к нему надо постоянно воз
вращаться. Оратор внес пред
ложение, направленное на то, 
чтобы издательства страны
помогли обеспечить печата
ние учебников в необходи

мом количестве.
Огромный интерес к нашей 

конференции закономерен, 
сказал член ЦК КПСС, пер
вый секретарь Ростовского 
обкома КПСС Б. М. Володин. 
В жизни общества после
апрельского (1985 г.) Пленума
ЦК КПСС наметился пе
релом в лучшую сторо
ну, вселилась надежда, ко
торая перерастает в уверен

ность, что все поправимо, 
если за дело всерьез взялись 
наша партия и весь наш на
род. Мы получили наказ — 
вести перестройку вширь и 
вглубь. И стараемся это де
лать.

В процессе обсуждения Те
зисов ЦК КПСС, указал ора
тор, чаще чем когда бы то 
ни было до этого, поднимался 
вопрос о совершенствовании 
политического руководс т в а 
партией, государственными 
и общественными организаци
ями и, прежде всего, Совета
ми народных депутатов. В 
канун конференции мы про
вели встречу с председателя
ми советов- трудовых коллек
тивов. Встреча показала, что 
эти органы самоуправления 
отвечают духу времени, рас
полагают реальным влиянием 
на трудовые коллективы. Но, 
к сожалению, пока еще не 
выработан механизм их от
ношений с Советами народных 
депутатов. Примеры несты
ковки, непонимания общности 
интересов уже имеются. Вы
сказывались предложения под
чинить эти органы самоуправ
ления Советам народных де
путатов, особенно в социаль
ном развитии территорий.

Далее оратор остановился 
на вопросах совершенствова
ния структуры партийных ор
ганов. В настоящее время при 
формировании выборных пар
тийных органов, уточнил он, 
все активнее процесс демо
кратизации, больше гласности. 
Выборы стали входить в нор
му партийной жизни. Вместе 
с тем демократические нача
ла при формировании аппара
та выборных органов едва за
метны. Надо выработать поло
жения, регламентир у ю щ и е 
его деятельность, порядок 
комплектования, четче опре
делить его ответственность пе
ред выборным органом. Мно
гие коммунисты, заявил вы
ступающий, высказывали пред
ложения о том, что направ
лять в аппарат партийного 
комитета нужно лишь с уче
том рекомендаций первичных 
партийных организаций. Были 
пожелания узаконить ограни
чения сроков пребывания в 
аппарате' в пределах того 
времени, что определено и 
для работников выборных 
органов. Получается парадокс: 
выборный орган меняется, а 
стиль и методы его работы 
остаются прежними, так как 
аппарат рекомендует, а по
рой и просто диктует выбор
ному органу, как ему посту
пать в той или иной ситуации.

Поддержав содержавшееся! 
в докладе ЦК КПСС положе
ние о том, что для обеспече
ния постоянного притока све
жих сил целесообразно пре
дусмотреть возможность ча
стичного обновления состава 
ЦК в период между съездами, 
выступающий обрати л е я  к 
конференции с предложением 
дать разрешение областным, 
городским и районным коми
тетам партии поступать таким 
же образом.

Оратор высказался за при
нятие положения доклада о 
том, чтобы в органах власти, 
кроме сельских и поселковых, 
избирались постоянно дейст
вующие президиумы Советов, 
а также председатели Сове
тов. Он признал правильным 
рекомендовать на эти долж
ности первых секретарей — 
от райкомов до ЦК. Дав оцен
ку работе средств массовой 
информации, первый секре
тарь Ростовского обк о м а  
партии поддержал предло
жения о разработке закона о 
■печати.

Выступивший затем член ЦК 
КПСС, первый заместитель 
председателя Государствен
ного строительного Комите
та СССР — министр СССР 
делегат Б. Н. Ельцин по тре 
бованию ряда делегаций под
робно ответил на вопросы, ка
сающиеся его интервью ряду 
иностранных телекомпа н и й. 
Выступивший заявил, что за
долго до обращения к нему 
зарубежных средств массовой 
информации он дал интервью 
представителям АПН и жур
нала «Огонек», однако эти 
материалы не были опублико
ваны.

Орегор заявил далее, что 
американская телекомпания 
Си-би-эс исказила текст ин
тервью. По этому поводу ком
пания принесла автору офи
циальные извинения.

Ряд вопросов, заданных де
легатами, касался выступле
ния Б. Н. Ельцина на Пленуме 
МГК КПСС. Как выразился он 
сам, его нечленораздельное 
выступление объяснялось тя
желой болезнью.

Сам период подготовки кон
ференции, сказал далее вы
ступавший, вызвал необычай

ный интерес и надежды ком
мунистов, всех советских лю* 
дей. Перестройка встряхнула 
народ.

Однако, по мнению орато
ра, подготовка к конферен
ции велась поспешно. Тези
сы ЦК были опубликованы 
поздно. К их разработке не 
было широко привлечено да
же большинство членов ЦК., 
Выборы делегатов, считает 
оратор, а ряде организаций 
проводились по старым штам 
пам.

Но обсуждение на самой 
конференции, сказал он, идет 
интересно. Это отразитсв на 
принятых решениях.

Двлее делегат высказал не
которые замечания и пред
ложения, касающиеся Тезисов 
ЦК с учетом доклада М. С. 
Горбачева. Главным он счита
ет создание такого механиз
ма в партии и обществе, ко
торый исключал бы возмож
ность • повторения ошибок 
прошлого, отбросивших стра
ну на десятилетия, создал 
подлинное народовластие и 
твердые гарантии его.

Были высказаны предло
жения, касающиеся совме
щения функций руководите
лей партийных комитетов и 
Советов, демократизации из
бирательной системы в пар
тии и государстве. Многие из 
них совпадают с предложе
ниями, которые высказали ра
нее другие участники дискус
сий.

Наша партия, общество в 
целом доросли до того, что
бы ему доверять решать са
мостоятельно важнейшие во
просы, перестройка от этого 
только выиграет, заявил де
легат. Далее подчеркивалось, 
что в застойных явлениях не
давнего прошлого вина не од
ного лишь Л. И. Брежнева, 
высказывались критические за
мечания в адрес аппарата ЦК, 
не сумевшего вовремя пере
ломить многие отрицатель
ные тенденции в жизни пар
тии, общества. Ставился воп
рос о личной ответственности 
тех руководителей, которые, 
по мнению оратора, повинны 
в этом.

Гарантией того, что подоб
ное не повторится впредь, 
делегат считает демократи
зацию, гласность. Настоящая 
конференция, заявил он, — 
это, пожалуй, первое исклю
чение, когда коммунисты не 
обходят критикой ни единой 
«зоны». Делегат согласился с 
содержащимся в докладе 
предложением о создании из 
состава членов ЦК региональ
ных комиссий, без участия и 
согласия которых не прини
малось бы ни одно принци
пиальное постановление пар
тии. Перестройка, по оценке 
делегата, идет пока с боль
шим торможением. Значит, 
каждый из нас недостаточно 
трудится, недостаточно борет
ся за нее.

Партия существует для на
рода, и народ должен знать 
все, что она делает. В этой 
связи делегат предложил 
конкретные шаги к большей 
открытости всех без исклю
чения сфер жизни КПСС, в 
том числе и деятельности ее 
Центрального Комитета.

Как и во многих других, в 
выступлении были затронуты 
проблемы социальной спра
ведливости. Отмечалось, что 
в основном они у нас реше
ны. Но остались некоторые 
вопросы, которые не решают
ся, и это, считает оратор, сни
жает авторитет партии в на
роде.

Затем делегат выск а э а л 
свою точку зрения на мето
дику и масштабы сокращения 
партийного аппарата, укреп
ления Советов. Он внес пред
ложение принять отдельную 
резолюцию о молодежи.

Б. Н. Ельцин обратился к 
конференции с просьбой о 
своей, как он выразился, по
литической реабилитации. Счи
таю, заявил он, этот вопрос 
принципиальным, уместным в 
свете провозглашенного в до
кладе и выступлениях социа
листического плюрализма мне
ний, свободы критики, терпи
мости к оппоненту.

Вы знаете, продолжал он, 
что мое выступление на ок
тябрьском (1987 г.) Пленуме 
ЦК решением Пленума было 
признано политически оши
бочным. Я же считаю единст
венной своей ошибкой то, 
что я выступил не вовремя, 
перед 70-летием Октября. 
Остро переживая случивше
еся, прошу конференцию от
менить решение Пленума ЦК 
КПСС по этому вопросу. Ес
ли сочтете это возможным, то 
тем самым реабилитируете 
меня в глазах коммунистов.

(ТАСС).

е СОБЫТИЕ И МНЕНИЕ

0 Е - К 0 Н К Р Е Т Н Ы ЕГ Л А В Н
Острая дискуссия, веду

щаяся щ Кремлевском 
Дворце съездов на XIX 
Всесо ю з и о й партконфе
ренции по докладу М. С. 
Горбачева «О ходе реали
зации решений XXV II съез
да КПСС и задачах по уг
лублению лерестро й к и», 
накладывает отпечаток и 
на разговоры, споры деле
гатов в перерывах между

заседаниями. Конечно, в 
центре внимания ключевые 
вопросы, поставленные в 
докладе, масштабы и раз
мах предстоящей работы.

Каждое выступление с три
буны оценивается с точки 
зрения того, что предлагает 
оратор для ускорения рево
люционного процесса пере
стройки, что следует сделать

для ее окончательной победы.
Но споры и обсужечие про

должаются и вне стен Крем
левского Дворца съездов и 
гостиниц, в которых живут 
делегаты. Вот характерный 
эпизод, рассказанный Шалвой 
Амонашвили, генеральным ди
ректором экспериментально
го научно - производственно
го педагогического объеди
нения.

— Вчера вечером я пошел 
прогуляться по Арбату. Ме
ня — издержки телевидения— 
узнали и сразу же обступили 
со всех сторон молодые лю
ди. Сперва вопросы каса
лись чисто педагогических 
проблем — методов обучения 
шестилеток, путей развития 
советской школы и т. д . Когг 
да же я сказал, что являюсь 
делегатом конференции, то

Д Е Л А
тут уж разговор пошел сов
сем о другом. Всех интерв: 
совала, в основном, обстанов
ка на конференции, спраши
вали мое мнение о выступле
нии того или иного делегата. 
И эта своеобразная пресс- 
конференция продолжалась 
до часа ночи!

Подобная горячая и иск
ренняя заинтересованность 
людей — основная черта ны-

нешнаго времени, эпохи ко
ренной перестройки всей жиз
ни страны. Такая уж создана 
атмосфера открытости, лич
ной причастности ко всем де
лам общества.

Кстати, о личном участии 
каждого в общем деле пре
красно сказал председатель 
агропромышле и н о й  фирмы 
колхоза села Натанеби Гиви 
Цитлидзе:

— Было бы глубоко оши
бочно думать, что на второй 
же день после того, как кон
ференция примет какое-то 
решение, дела в стране пой
дут на лад — бюрократы пе

рестанут ставить палки в ко
леса, прекратится выпуск ни
кому не нужных машин и аг
регатов, Продовольстванная 
программа станет выполнять
ся. Если каждый из нас, асе 
общество не возьмется за 
д%ло всерьез, если прямо и 
честно не скажем лодырю, 
что он лодырь, бездельнику— 
что он бездельник, ничего у 
нас не получится. Вывод, а 
он вытекает из всего хода 
конференции, может быть 
только один: надо работать
так, чтобы не было стыдно 
перед теми, кто завтра при
дет к нем на смену.

Молодая кутаисская швея

Нелли Наврозашвили полно
стью согласна с прославлен
ным председателем. Дейст
вительно, конференция уже 
показала, что в стране пре
обладают здоровые силы, мо
лодежь горячо поддержи
вает усилия партии, направ
ленные на революционные 
преобразования, на утвержде
ние ленинских норм жизни. 
И она от имени молодежи 
выразила уверенность, что 
поддержка эта будет мощной.

Больше дела, больше кон
кретного вклада в перестрой
ку — вот к чему призывает 
партия всех и каждого.

(ГРУЗИНФОРМ).
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ПОСЛЕ ПРЕМЬЕРЫ

«Счастливый билет» поставил театр, но 
принесет ли этот билет выигрыш зрителям

...Пьесы бытописатвльекме получили широкое распростра
нение е советском театре последнего десятилетня. В гру
зинской драматургии это направление ныне наиболее ощу
тимо •  произведениях авторов, вошедших или входящих в 
литературу за последние годы. Хотя и общеизвестно, что 
основная задаче литературы —  показать человека в его дея
тельности, однако сосредоточенность писателя в сфере 
частной жизни своих персонажей «криминалом», естествен
но, не является. Важно иное — авторская позиция, которая 
невозможна, если писатель не стоит выше изображаемого 
материала, не видит больше и дальше, чам его персонажи. 
Коначно, «каждый лишат — как он слышит», но речь тут 
идет не о мере таланте, а о широта взгляда автора. Вадь 
известно: в искусства основополагающе — наличие социаль
ных обобщений, подлинное отражение дейстантельностн, в 
не простая констатация жизненных ситуаций.

В произведениях «ноаой во
лны» грузинской драматургии 
отдельные черты современно
го быте подмечены весьма 
точно, воплощены не без та
ланта. Эти качества отличают 
и пьесу «Счастливый билет» 
молодого автора Ираклия Сам- 
сонадзе, премьера которой 
в постановке Гии Антедзв 
состоялась а театре имени 
Ш . Руставели.

.Если в п р о и з в е д е н и я х  
Ш. Шамемадзе «Открытая ве
ранда» и «Всего лишь раз и 
то во сне» передана жизнь, 
как бы увиденная через за
мочную скважину одной квар
тиры, то здесь ракурс показа 
шире: в пьесе много персона
жей, переплетены разные ли
нии их судеб. Что ж, прини
кнуть к «замочной скважине» 
и разглядывать через нее те
чение будней — это тоже, так 
сказать, позиция в искусстве... 
Однако у И. Самсонадзе ши
ре именно угол зрения, под 
которым зрителям показыва
ют изображаемую жизнь, но

не, как нам думается, автор
ский взгляд на действитель
ность. Попутно заметим, что 
замкнутость Ш . Шаманадзе в 
малом кругу персонажей поз-' 
воляет ему обрисовывать их 
более полно и разносторонне. 
У И. Самсонадзе большинство 
героев намечены эскизно, хо
тя и весьма колоритно. Коли
чественное преимущество ска
зывается на качестве выписан- 
ности. Но дело не а этом, а 
в том, на наш взгляд, что и 
эдась, и там авторская конста
тация: «это встречается в жи
зни», заменяет социальные 
обобщения. Так, изображая 
явлания, И. Самсонадзе, так 
же, как и Ш . Шаманадзе, и 
не пытается разобраться в 
их корнях и тоже выводит ду
ховность, духовные запросы и 
стремления за рамки изобра
жаемого мира персонажей, 
бьющихся а сетях непригляд
ного, а порой и откровенно 
мрачного существования.

Такова жизнь? Да, она и та
кова. но не только... В про

тивном случае не были бы 
возможны позитивные сдви
ги, в частности, очевидно, не 
увидела бы сеет и сама пье
са «Счастливый билет», столь 
откровенно показывающая на
ркоманию среди молодежи. 
Счастливый билет, * послед
нее аремя обретенный нами 
(и драматургами — тоже), при
нес выигрыш в том, что все 
меньше остается тем запрет
ных. Этим правом, правом, 
которое было не пожаловано 
«богом из машины» античной 
драматургии, е добыто реаль
ной деятельностью реальных 
людей (а частности, людей 
искусства), пользуется и И. Се- 
мсонадзе, изображающий в 
своей пьесе мир безысходный.

Но, затронув в произведе
нии столь важную проблему, 
как наркомания, ои опять-токи 
лишь констатировал яалеиия. 
Авторский взгляд скользит по 
поаерхности, не пытаясь про
никнуть в причины. Что ж, мо
жно называть это модным 
термином: драматургия «по
тока жизни», но каждый по
ток обладает ведь, помимо 
поверхности, еще и подводны
ми течениями, а также и 

дном ...
То, что наш крупнейший те

атр охотно предоставляет свою 
сцену молодым, можно лишь 
приветствовать. Это мы отно
сим и к появлению произве
дения И- Самсонадзе. Но, мо
жет быть, театру следовало бы 
активнее поработать с авто
ром еще ■ предрепетицион- 
ный период? В основу этой 

- пьесы лег одноименный кино
сценарий. Но театрально-дра

матургический и сценарно-ки- 
нема+ографический — это два, 
а немалом различных спосо
ба отображения жизни. Се
рия эскиэоЬ, монтаж отдель
ных эериСовок, отсутствие 
сквозного драматургического 
конфликта-~не в природе теат
ре. Все это было необходимо 
учесть и автору, и рустазелев- 
ца/Л.

Как уже, очевидно, ясно, 
рустевелевскея премьере яв
ляется не темой данной ста
тьи, а лишь поводом к ней. 
Но было бы несправедливо 
не отметить выразительную, 
задающую художественный об
рез спектакля сценографию 
Мирани Швелидза, и удач
ное, на уровне, адекватном 
драматургическому материа
лу, исполнение ролей ак
терами, среди которых особо 
хочется упомянууь Нану Па- 
чуашвили.

«Я устал от Ничего», — 
лейтмотие главного героя 
пьесы -— молодого человека 
Гии (3. Папуашвили), терзаю
щего и себя, и окружающих. 
«Счастливый билет» в немалой 
степени перекликается с но
вым фильмом Александре Ре- 
хвиашвили «Ступень», ■ кото
ром строй ярких метафор ве
дет именно к отражению, а 
не изображению жизни. Но, 
помимо формы, разнится и 
содержание: в фильме — глу
бина проникновения и, глав
ное, мотивированность пос
тупков главного героя. В ки
нокартине основная драме ге
роя — в бюрократических 
преградах, мешающих ему от
даться любимому делу, и он

бежит, очевидно, для того, 
чтобы реальным делом заня
ться. А в чем же причины 
отчаяния героя И. Семсонед- 
за? Только лишь в непригляд
ности быта, вне которого он 
ничего не аидит? Впрочем, и 
видет'ь не может, так как все 
остальное выведено за скоб
ки пьесы. В оторзанности от 
реального деле, к которому 
он и не стремится? Реальная 
и вктивнея человеческая дея
тельность также за пределами 
художественного мире произ
ведения. В бездуховности? 
Скорее всего, именно е ней, 
но об этом мы можем лишь 
гадать, так и духовность — 
вне выводимой на сцене дай 
ствительности.

Впрочем, проникает в это 
«темное царство», если и не 
«луч сеете», то какой-то от
блеск. Иногда молодые герои 
вспоминают о неком Зурабе, 
который «где-то что-то копа
ет». Этот глухой намек позво
ляет - предположить, что мо
лодой автор И. Самсонадзе 
не полностью замкнулся • 
изображаемом им косном быту, 
и что, возможно, мы когда- 
либо и встретимся с иными 
его героями, не столь в этом 
быту погрязшими...

А сейчас мы аместе с « 
тором скользим по внешним 
формам реальности этого ми
ра, опутываемся пеленой бы
та, глядя на него, если не че
рез «замочную скважину», то 
как бы из подворотни сум
рачного, унылого двора...

Ираклмй ХИМШИАШВИЛИ.

ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

«...Арабские дети 
благодарны вам...»

На днях на имя народного артиста СССР, Героя Соци
алистического Труда Рамаза Чхиквадзе поступило письмо 
из Англии.

В нем председатель Ассо
циации арабских женщин 
Арва Длями благодарит гру
зинского актера за участив 
в гала-концерта «Звезды ми
ровой сцены», который со
стоялся в Лондоне 21 марта 
нынешнего года и доход от 
которого пошел в пользу 
арабских детей. В письме, в 
частности, сказано: «От име
ни и по поручению президи
ума Ассоциации арабских 
женщ ин выражаю вам боль
шую благода р н о с т ь за 
любезно принятое пригла
шение участвовать в нашем 
благотворительном геле-кон
церте... Участив в нашем- 
Мероприятии звезды такой 
величины, выдающегося ак
тера, открывшего нам новые 
грани великого Шекспира, 
уже был успех. Ваше блиста
тельное выступление помог
ло собрать нам более чем 
100 тысяч фунтов стерлингов 
для калек .и  беспризорных 
арабских детей, живущих в 
лагерях беженцев.

Спасибо за помощь нам, 
за помощь детям , у которых 
отнято  будущ ее, арабские 
дети благодарны вам...»

К о р р е с п о н д е н т  ГРУЗ- 
ИНФОРМа попросил Р. Чхи
квадзе подробнее рассказать 
об этом концерте,

— Ассоциация арабских 
женщин —  это международ
ная организация, которая со
здана в 1982 году и штаб- 
квартира которой находится 
в Англии. Она помогает 
жертвам израильской агрес
сии и . пользуется большой 
популярностью в мире. На 
призы* ассоциации провести 
гала-концерт «Звезды ми
ровой сцены» откликнулись 
многие выдающиеся деяте
ли культуры Англии, СШ А, 
Франции, Египта, других 
стран мира. Концерн состо
ялся в лондонском^ театре 
«Адельфа», вместившем од
новременно 1.600 зрителей. 
Зал был переполнен, 'не

смотря на то, что билеты сто
или очень дорого — от 20 
до 60 фунтов стерлингов.
В нем принимали участие 
певице Элизабет Вельх из 
СШ А, известные киноактеры 
Питер Отул и Энтони Куин. 
Кстати, Куин, который хоро
шо рисует, подарил ассоци
ации свой автопортрет. Он 
был продан с аукциона, и 
доход также поступил в фонд 
помощи арабским детям. 
Украсили концерт артисты 
Гельма Холл, Франческа де 
ла Тур, Фарух Фиш а в и, 
Адель Имам, Рашель Кемп- 
дон, Крис Кристоферсон, Ни
гель Кеннеди, Иегуда Мену-* 
хин, Ян Маккелан и другие.

Я играл отрывки из наше
го спектакля «Король Лир». 
Моим партнером в спектак
ле в ’ роли Корделии пред
стала Ванесса Редгр е й в, 
дочь известного английско-. 
го актера Майкла Редгрей
ва,. Как-то мне довелось про
честь написанные ею слова: 
«Я — дочь своего отца: 
знаю цену фантазии и озор
ства, гротеска' и актерского 
лицедейства, но больше все
го дорожу ощущением под
линности. В искусстве и в 
жизни». Да, это ощущение 
не покидало меня и во вре
мя репетиций, и на сцене. 
Ценою огромных усилий Ва
несса разучила роль на гру
зинском языке, и я глубоко 
убежден, что это и было 
тем ощущением подлинно
сти, которое потрясло зал. 
Нам долго аплодировали, 
вызывали на «бис». Это бы
ли счастливые минуты моей 
жизни.

В ноябре мне вновь пред
стоит выступить в Англии 
в «Короле Лире» вместе с 
моим родным театром. А 
после приглашай на творчес
кие вечера в несколько 
крупных городов страны. 
Моим партнером и на этот 
раз будет Ванесса Редгрейв.

ф  Все село Ведмдка 
ри Гегечкорского райо
на в теплый июньский 
день собралось у дома 
Резо и Этери Дёнелия: 
сын Гия вернулся на 
Родину, честно и муже
ственно отслужив в А ф 
ганистане. На груди его 
медаль «Воину - интер
националисту — от бла
годарного афганского 
народа».

Н а  с н и м к а х :  во 
время встречи с уча
щимися родной школы; 
Гия Данелия с родите
лями.

Фото М. Кинвадзе.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

БОЛЬШОЙ СОВЕТ СТОМАТОЛОГОВ
Состояние стоматологичес

кой службы а Армении, Азер
байджане и Грузии, перспек
тивы ее совершенствования в 
свете задач, поставленных 
Всемирной организацией здра
воохранения, обсуждают де
легаты съезда стоматологов 
Закавказья. Он открылся в 
Тбилиси 1 июля. В работе 
съезда принимают участие ве
дущие специалисты страны, 
представители всех научных 
и лечебных стоматологических 
центров СССР.

На первом пленарном за
седании с докладами выступи

ли главные стоматологи Гру
зии, Армении и Азербайджа
на А . Брегадзе, Э. Гулунян, 
Ч. Пвшвев. Основные концеп
ции совершенствования сто
матологической помощи на
селению Советского Союза и 
формирование региональных 
комплексных программ раз
вития стоматологии до 2005 
года рассмотрел в своем до
кладе профессор М. Соловьев.

Съезд стоматологов Закав
казья продолжает работу.

(ГРУЗИНФОРМ).

И  вв О М И

ЛОКАЗЫВАЕТ ТБИЛИСИ.

ПО З А К О Н А М  ДРУЖБЫ
Помочь в деле улучшения медицинского обслуживания 

женщин и детой Узбекистана, повышения качества педиатри
ческой службы в Джизакской области —  с такой благород
ной миссией медики Грузии отправились 1 июля из Тбилиеи 
я Ташкент. '

Поздно ночью е Тбилисском 
аэропорту состоялся импрови
зированный митинг. Предста-’ 
аитоли общественности Тбили
си тепло и сердечно напутст
вовали медиков перед доро
гой. 70 врачей и медицинских 
сестер, объединенных • де
сять врачебных бригад, будут 
а тачание полутора месяцев 
работать а селах и кишлаках 
Джизакской области. Эта гу

манная акция финансируется 
Советским детским фондом 
имени В . И. Ленина и прохо
дит при его активном участим.

Миссия медицинских работ
ников Грузии почетна, но и 
нелегка. Им придется напря
женно трудиться в экстремаль
ных условиях необычно жар
кого климате, слабой матери
ально-технической базы лечеб
ных учреждений, нехватки ква

лифицированных в р а чебных 
кадров. В составе бригад' — 
высококвалифицированные спе. 
циалйсты ведущих лечебных 
учреждений и научно-иссле
довательских институтов Гру
зии. Через полтора месяца их 
сменят коллеги по работе.

Во время пребывания в Уз
бекистане медики республики 
будут вести пропаганду сани
тарно-гигиенических знаний, 
проводить массовые профилак
тические медицинские осмот
ры. На встречах с местным на
селением они ознакомкт его 
с жизнью и историей Грузии.

(ГРУЗИНФОРМ).

МЕЖДУНАРОДНЫЙ СИМПОЗИУМ ЛИНГВИСТОВ
Международный симпозиум 

по проблемам лингвистики 
текста открылся в Тбилисском 
государственном университе
те. В его работе принимают 
участие специалисты Москвы, 
Ленинграде, Казани, других

городов страны, а также уче
ные ГДР, Чехословакии, Шве
ции, ФРГ, Финляндии, Туниса.

В течение четырех дней рас
сматриваются вопросы, каса
ющиеся психологических и 
лиигаометодических аспектов

обучения языку не безе тек
ста, анализа художественного 
Текста, теоретических вопро
сов тексте и проблемы пере
вода.

(ГРУЗИНФОРМ).

НА ГАСТРОЛИ-В КИШИНЕВ
В течение месяца сцена Мол

давского государственного те
атра опары и балета будет 
предоставлена труппа Тбилис
ского музыкального театра 
имени В. Абашидзе. В Киши
неве с 1 июля начинаются га
строли этого творческого кол
лектива, аозглаалявуого на
родным а р т и с т о м  СССР 
Г. Лордкипанидэе. Четыре сво
их лучших спектакля включил 
театр в кишиневскую афишу. 
Это — первая встреча арти
стов музыкального театра со

зрителями столицы Молдааии. 
После отдыха творческий кол
лектив отправится со своими 
лучшими работами а Болгарию. 
Затем с его искусством позна
комятся любители сценическо
го и музыкального искусства 
Саарбрюккана, а то время как 
Саарбрюкканский драматичес
кий театр аыстулит а Тбилиси. 
И еще один пункт появится 
на зарубежной гастрольной 
карте театра имени В. Абаши
дзе — предстоят выступления 
в Израиле.

•  СПОРТ

С  « С Е Р Е Б Р О М » — И З  Ф Р Г

Традиция доброты
Концерт, устроенный 30 

нюня республиканским Обще
ством Красного Креста в 
Большом зале филармонии, 
по общему мнению зрителей 
и участников, стал событием. 
Успех определили и програм
ма, и благородная цель: соб
ранные средства пойдут в по
мощь воинам - интернацио
налистам, нуждающимся в ле
чении и отдыхе.

Творчество юных
В Доме художника Грузии 

открылась выставка работ вос
питанников детских и юношес
ких студий Дома художника 
республики. В экспози ц и и 
представлены живопись, гра
фика, скульптура. Зрелостью и 
мастерством отмечены скульп
турные работы Леонида Мар- 
гвелашвили, Димы Полякова, 
Симона Якобидзе, Шорены Ко- 
баидзе, Маки Сехниашвили и 
других. В этом — немалая за
слуга руководителя студии 
Марины Иванишвили, сумевшей 
выявить и направить творчес
кую индивидуальность каждо
го юного скульптора.

В грузинской 
прессе — пополнение

Кинолюбители Грузии полу
чили новое издание — газету 
«Грузинский фильм» — орган 
парткома, профкома, комите
та ЛКСМ и дирекции киносту
дии «Грузия-фильм». На ее 
страницах читатели узнают о 
новостях грузинского кино, 
встретятся с популярными ки
ноактерами, режиссерами, опе
раторами, художниками. 0се, 
кто любит кино, смогут уже 
сегодня оформить подписку 
на будущий год на эту ежене
дельную газету.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока»
и ГРУЗИНФОРМа).

В Тбилиси возвратился член 
сборной СССР по футболу, 
серебряный призер чемпио
ната Европы, заслуженный ма
стер спорта Тенгиз Сулакве- 
лидзе. Вот что он сказал 
корреспонденту газеты «За
ря Востока» Дмитрию Мчедли- 
дзе:

— Чемпионат произвел на 
меня неизгладимое впечат
ление своей организацией и, 
конечно, главным образом ве
ликолепными матчами. Было 
особенно приятно, что люби
тели футбола Федеративной 
Республики Германии горя
чо поддерживали нашу сбор
ную. Они приходили и на на
шу базу под Штутгартом, про
сили автографы у футболис
тов, подбадривали.

— Закончился матч с коман
дой Италии. План - на игру, 
разработанный В. Лобанов- 
ским, был выполнен, как го
ворится, на все сто процен
тов. Со скамейки запасных 
мне хорошо было видно, ка
кими растерянными выгля
дели наши соперники, кото
рые не знали, как вырваться 
из прессинга, каким образом 
переломить ход игры. Но в 
то ж,е время хочу сказать, что 
итальянская команда, кото
рая была самой молодой на 
этом турнире, без сомнения, 
очень перспективная и будет 
представлять грозную силу на 
будущем чемпионате мира.

— В ФРГ я выступал в двух 
матчах. В первом —  со сбор
ной Голландии вышел на за

мену и со сборной Ирландии— 
сыграл один тайм. Это про
изошло. потому, что в пере
рыве матча с ирландцами по
чувствовал себя неважно и 
попросил Лобановского за
менить меня. Вообще, хочу 
сказать честно, обе тайма та
кой напряженной и беском
промиссной игры, в которой 
решался вопрос выхода на
шей команды в полуфинал, 
я бы не выдержал — сказы
вается возраст. Ведь мне уже 
32 года.

После завершения чемпи
оната я поблагодарил Лоба
новского за то, что он дал 
мне возможность выйти на 
поле и стать обладателем се
ребряной медали. Эта награ
да, возможно, последняя в 
моей спортивной коллекции. 
Сейчас все помыслы направ
лены на то, чтобы помочь 
моей команде — «Динамо» 
(Тбилиси) уйти из опасной зо
ны. В дни чемпионата Ев
ропы немало писалось об 
английских болельщиках, ко
торые и на этот раз отлича
лись хулиганским поведени
ем. Находясь в Ф РГ, я не раз 
по телевизору и так видел, 
как эти горе-любители фут
бола становились зачинщика
ми драк, ломали витрины ма
газинов, оказывали сопротив
ление полиции. Дело дошло 
до того, что пр е м ь е р- 
министр Англии Маргарет Тэт
чер распорядилась отозвать 
свою команду с чемпионата. 
Правда, этого не случилось.

Д В А  Л И Д Е Р А
Проведены четыре матча 

очередного тура чемпионата 
СССР по футболу. Вот их ре
зультаты: «Динамо» (Минск)— 
«Днепр» — 0: 1 ,  «Металлист»— 
«Нефтчи» — 1 : 0 ,  «Локомо
тив» — «Черноморец» — 
2 : 0, «Арарат» — «Торпедо»— 
0 : 2 .

Сейчас в чемпионате СССР 
определились два лидера. 
Это — динамовцы Киева и 
«Днепр», набравшие по 17 оч
ков. Но киевляне провели на 
одну игру меньше. На треть
ем месте идет «Зенит», у ко
торого 16 очков.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ШАХМАТЫ. Лидер второго 

этапа розыгрыша Кубка мира 
в Бельфоре (Франция) Гарри 
Каспаров еще более укрепил 
свои позиции. В очередном 
туре он победил Найджеле 
Шорта (Великобритания) и на
брал 10,5 очка. На два очка 
отстает Анатолий Карпов, сы
гравший вничью с Джоната
ном Спилмэном (Великобрита
ния).

ТЕННИС. Советский дуэт в 
составе Натальи Зверевой и 
Ларисы Савченко вышел в 
полуфинал парных соревно

ваний Уимблдонского турни
ра. В четвертьфинале наши 
теннисистки переиграли Ро
залин Фейрбанк (Ю АР) — 
Гиги Фернандес (Пуэрто-Ри
ко) — 6 : 4 ,  6 : 2 .

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. На
чемпионате СССР, который 
проходит е Харькове, уста
новлен новый всесоюзный ре
корд. В весовой категории до 
60 кг Мухады Седаев (Гроз
ный) поднял в рывке 142,5 кг.

Р«Д
упу, н Г  
I, саАи

•  Стихия и люди

УРАГАН, ГРАД 
В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИН
Грозовые процессы, сопро

вождаемые ураганной силы 
ветром, разразились в ночь с 
27 на 28 июня в Гурджаанском 
районе. Своевременно бы? и 
приведены • действие все рас
четы противоградовых устано
вок. Но воздушные волг.ы, 
«накатывавшиеся» на сельско
хозяйственные угодья этой зо
ны Кахети со скоростью более 
30 метров в секунду, сделали 
свое дало. На площади свы
ше 600 гектаров на 50—60 
процентов пострадали вино
градники. С п ец и али стам  с 
помощью специальных заря
дов ракет удалось прямо в 
облаках превратить град 
мелкую безопасную крупу, 
сильные порывы ветра, 
по себе представлявшие боль
шую угрозу, у земли вновь 
придали этим мельчайшим зер
нышкам льда на меньшую, чем 
у самого града, «убойную» си
лу, опасную для сельскохо
зяйственных культур.

29 июня стихия возобновила 
свои атаки на сельскохозяйст
венные угодья Восточной Гру
зии.

Гидрометеорологи своевре
менно предупредили работ
ников службы по борьбе с 
градом Сигнахского и Цител- 
цкаройского районов о надви
гающейся армаде мощных 
градоносных облаков. Вновь 
своевременно нацелились в 
небо лротивоградовые уста
новки, но здесь «союзником» 
непогоды стали... авиаторы. 
Существует непреложный • за
кон: когда самолет в возду
хе — никакой стрельбы, пусть 
даже в самых мирных целях! 
Безопасность людей —  пре
выше всего. В небе же этой 
зоны, где ожидалось «наше
ствие» градоносных облаков, 
как раз и летел самолет. Тек 
было упущено оптимальное 
время воздействия на опасное 
стихийное явление природы. 
В результате град повредил е 
этой зоне в общей сложно
сти около 450 гектаров вино
градников. Из них около ста 
гектаров ка 70—90, а осталь
ную площадь — не 15— 50 
процентов.

Комментируя происшедшее, 
начальник гидрометеоцентре 
Грузии Николай Берадзе ска
зал корреспонденту ГРУЗ
ИНФОРМа:

— Непогода в Восточной 
Грузии явилась . продолжени
ем атмосферных процессов, 
проявивших себя ранее над 
районами Западной Грузии. 
Вначале здесь столкнулись пе
реувлажненные массы возду
ха, поступившие сюда со сто
роны Атлантики, с теплыми, 
поднявшимися к Закавказью с 
юга. Постепенно этот дожде
вой фронт стал «отступать» к 
востоку. Здесь, в силу есте
ственных обстоятельств — ме
стных климатических условий, 
ливневые процессы сменились 
грозово-градовыми.

В ближайшие дни опасность 
выпадения града в районах 
Восточной Грузии сохраняется.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

ПОНЕДЕЛЬНИК. 4 ИЮЛЯ
ПО П Е РВ О Й  П РО ГРА М М Е .

16.15 — Информационный выпуск,
(н а  русском язы ке). 16 25 — Се
годня на зкранах тбилисских ки
нотеатров. 16.35 — В дни школь
ных. чаникул. Телевизионный кн
иг зал  дзя  юношества. Грузинский 
художественный фильм «О р эр а ». 
полный вп еред !». 17.55 — Д ля
\чаш ихс«. Концерт «А б а . д ели а !». 
18. .К» — Грани перестройки 1—
«Н аш е с е л о » .  19.06 — Диалог на 
политическую тему. 19.30 — Пе
ред приемными экзаменами. 19.48- 
Осгодия в мире (М ) .  20.00 — Мо- 
ймбе. 20.85 — Перед приемными
экзаменами 20.50 — Творческие
портреты. Элгудж а Амяшукели 
(*  60-летию со дня рож дения). 
И  00 —  Время. 22.40 — Про
ж ектор перестройки (М ).  22.50—
Баскетбол. Олимпийский отбо
рочный турнир. М ужчины {и з  Гол
ландии).

ПО  В ТО РО Й  П Р О ГР А М М Е .
16.05 — Грузинский документаль
ный телеф ильм  «Н еск ольк о  кар
тин из жизни И льи Чавчавадзе». 
1906 г*- Программа мультфильмов. 
16.3*' — Д окументальны й теле
фильм «П о р а  обновления». ?0.б0— 
М оамбе 26.35 —  Художественный 
фильм «Г а д к о » .

ВТОРНИК, 5 ИЮЛЯ
ПО П Е РВ О Й  П РО ГРА М М Е .

13.00 — В полдень. 13.50 — Те- 
лскурс. Грузинский язык. 15.40— 
Информационный выпуск (на  рус
ском язы ке). 15.50 — Сегодня на 
экранах тбилисских кинотеатров.
16.00 — Д ля  абйтуриентоя. Хи
мия. 16.30 — «Волш ебны й эк
р а н ». 16.45 —  Грани перестрой
ки. «О пы т др узей » (Львовское
Т В ). 17.20 — Д и алог на полити
ческую тему (почторно). 17.50 — 
Концерт камерной музыки. 18.15- 
Д ля  учащ ихся. «Эксперимент про
д олж ается ». 19.15 — М ультфильм.
19.25 — Д ни выставки работ вос
питанников профтехучилищ  Гру
зии в Индии. 20.00 — Моамбе.
20.40 — Перед приемными экза
менами. «Абитуриент-88 ». 22.00 — 
Время. 22..40 — П р о ж е к т о р  
перестройки (М ) .  23.50 — Забота 
каждого... 23.25 — Концерт сим
фонической уузы ки.

ПО В Т О РО Й  П Р О ГР А М М Е .
18.05 — Грузинский докум енталь
ный телеф ильм . 18.35 —  Програм
ма мультфильмов. 19.15 — Из об
менного фонда ЦТ. Программа 
документальны х телефи л ь н о в .
20.00 -  М оамбе. 20.40 —  Х у
дожественный фильм «К ак и е  на
ши годы ».

СРЕДА, 6 ИЮЛЯ
ПО П Е РВ О Й  П РО ГРА М М Е .

13.00 — В полдень. 13.50 — А т
летизм. 15.35 — Информационный 
выпуск (на  русском язы ке). 15.45— 
Сегодня на экранах тбилисских 
кинотеатров. 15.55 — Телекурс. 
Математика. 16.25— В дни ш коль
ных каникул. Телевизионный ки
нозал для  юношества. Худож ест
венный фильм «Ры цари Черного 
озера '». 17.35 — Д ля  учащ ихся. В 
свете решений X IX  конференции 
КП СС. «Н аш  д и с к у с с и о н н ы й  
к л у б » .  18.35 — Грани перестрой
ки. «Н аш е с е л о » . 19.15 — Л а 
уреаты  М еж дународного конкур
са им. П. И. Чайковского. Народ
ная артистка Грузинской С С Р

Л . Исакадзе (М ). 20.00 — М оам
бе. 20.30 — «П озиц ия*. На воп
росы телезрителей отвечают де
легаты  X IX  Всесоюзной конферен
ции КП СС (М ).  22.00 -  Время.
22.40 — Прожектор перестройки
(М ). 22.56 — Народное творчест
во. П оет ансамбль «Гур д ж аан и ».
24.00 — Баскетбол. Олимпийский 
отборочный турнир. Мужчины (из 
Голландии ).

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е .
18.05 — Художественный фильм
«М иш ка, С ерег» и я ».  19.35 —
Программа мультфильмов. 20.00— 
М оамбе. 20.30 — Поздравляем!
Теигиз Умирэджиби (повторно)

21.25 — Грузинский документаль
ный телефильм  «Возвращ ение».

ЧЕТВЕРГ, 7 ИЮЛЯ
ПО П Е РВ О Й  П РО ГРАМ М Е .

13.00 — В полдень. 13.50 — Д ля  
абитуриентов. Биология. 15.40 — 
Информационный выпуск (на рус
ском язы ке). 13.50 —  Сегодня на 
экранах тбилисских кинотеатров.
18.00 — Д ля  слуш ателей телекур
са. Грузинский язык и литература 
(анализ домашних заданий). 
16.30 —  В дни школьных кани
кул. Телевизионный кинозал для 
юношества. Худож е с т в е н и ы й  
фильм «К ар ли к -н ос». 17.25 — Д ля

"учащ ихся. «Н аш  музыкальный те
атр ». 18.20 —  Грани перестройки. 
«Н аш е с е л о » .  19.00 — Д ля  моло
дежи. «С ветоф ор ». 19.15 — Стра
ницы нашей культурной жизни.
19.50 — Д ень письма. 20.00 —
Моамбе. 20.35 — День письма.
20.45 —  Солдаты  ленинской гвар
дии. Акакий КавтараДзе. 20.55 — 
«Р езон а н с ». Д и а л о г  во имя мира 
и сотрудничества. К итогам со- 
ветско - американской встречи на 
высшем уровне я Москве (М ).
22.00 — Время. 22.40 — Прожек
тор перестройки (М ). 22.50 — Пра
здник оперной музыки в Кутаиси.

П О В ТО РО Й  П РО ГРАМ М Е . 
17.55 — Ф ильм-спектакль «М илый 
лж ец ». 20.00 —  Моамбе. 20.35 —

Художественный фильм «Ученик 
лек ар я».

ПЯТНИЦА, 8 ИЮЛЯ
ПО П ЕРВ О Й  П РО ГРА М М Е .

13.00 — В полдень. 13.50 — А тле
тизм. 15.40 — Информационный 
выпуск (на  русском языке). 15.50— 
Сегодня на экранах тбилисских 
кинотеатров. 10.00 — Телекурс. 
Физика. 16.30 — В дни ш коль
ных каникул. Телевизионный ки
нозал д ля  юношества. Коротко
метражный художественный те
леф ильм  «В р а та р ь ». 17.20 — «В о л 
шебный экран ». 17.35 — Д ля  уча
щихся. «Ч тобы  лучше п еть ».
18.15 _ —  Д о р о г а м и  дружбы. 
«П усть  я не буду  дома погре
бен!.,.». 1 $.40 — Объявления.
18.45 — Беседы об археологии.
19.15 — Т в о р ч е с к и е  портреты. 
Гигла Пнрцхалава. 20.00 — М оам
бе. 30.35 — Советская делегация 
на X IX  Всесоюзной конференции 
КПСС. 21.55 — Грузинское паро
ходство — на голубы х дорогах.
22.00 — Время. 22.40 — Прожек
тор перестройки (М ).  22.50 —
Ф утбол. Чемпионат С С СР: «Т о р 
педо» (М осква ) — «Д и нам о» 
(Тбили си ). Видеозапись И  тайма.
23.50 — Баскетбол. Олимпийский
отборочный турнир. Мужчины (из 
Голландии ).

ПО ВТО РО Й  П РО ГРАМ М Е .
18.05 — Грузинский документаль

ный телефильм «Гон ч ар ы ». 18.25— 
Программа мультфильмов. 18.55— 
Художественный фильм «Соленая 
река детства». 20.00 — Моамбе.
20.35 — Художественный фильм
«Странная история доктора Дже- 
кила и мистера Х айда».

СУББОТА, 9 ИЮЛЯ
ПО ПЕРВО Й  П РО ГРА М М Е .

9.40 — Сегодня на экранах тби
лисских кинотеатров. 9.50 — В
дни школьных каникул. Телеви
зионный кинозал для  юношества. 
Программа мультфильмов. 10.35— 
Телекурс. Грузинский язык и ли 
тература. 11.05 -  «Ж изнь с кни
гой во имя книги». 12.30 — Все
союзный театральный фестиваль 
«Театр  и время». Спектакль Го
сударственного академичес к о г о  
театра им. К. Марджанишвили 
«О б в а л »  в Ереване (повторно).
13.25 — Пять минут поэзии. 13.30— 
Грани перестройки. «Психология 
труда: актуальные задачи ». 14.10— 
Глобус. 15.05 — П ять минут по
эзии. 15.10 —  Информационный 
выпуск. 15.20 — Д ля  учащихся.
«Вокруг грузинской народной му
зы ки ». 16.10 — Пять минут поэ
зии. 16.15 —  На страже ю жны»
рубежей. 17.00 — Б а с к е т б о л .  
Олимпийский отборочный турнир. 
Мужчины (из Голландии ), ^ с о 
гражданин. общество. закон.
«Н ар ком ани я ». 19.10 — Грани пе

рестройки. «Н аш  Дом  культуры *.
20.00 —  М оамбе. 20.35 — И ллю 
зион. 22.00 —  Время. 22,40 — Про
жектор перестройки (М ).  22.50—
«Ю рм ала-88». Торжественное за 
крытие и гала-концерт лауреатог 
и дипломантов I I I  Всесоюзного 
телеконкурса молодых исполни
телей советской эстрадной песни 
(из Риги).

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 10 ИЮЛЯ
ПО П ЕРВ О Й  П РО ГРА М М Е . 

9.10 — Сегодня на экранах тби
лисских кинотеатров. 9.20 — В
дни школьных каникул. Телевизи
онный кинозал для  юношества. 
Художественный фильм «Бойся, 
враг, девятого сы н а ». 10.30 — Ки
ноафиша. 11.00 — Грани пере
стройки. «Хозяйственный меха
низм: новшества, проблем ы ».
11.36 — Воскресная выставка.
11.35 — М ультпаяорама. 12.35 — 
Телекурс. Грузинский яаык и ли 
тература. 13.05 — Урок грузинской 
народной песни. 13.30 — Воскрес
ная выставка. 13.35 — С. Про
кофьев. «З о луш к а ». Спектакль
Тбилисского государственного ака
демического театра оперы и ба
лета им. 3. Палиашвили. 15.05 — 
Вестник. 15.35 — Обозрение гру
зинского ф утбола. 16.00 — Тби
лиси и тбилисцы. Тележ урнал.
16.35 — «Д ум ы  преждевременно
уш едш его..». Л ад о  Асатиани. 
17:30 -  Узаконить Октябрьские за

воевания (к  70-летию первой Со
ветской Конституции). 17.45 -
Фильм  — детям. Грузинский ху
дожественный телефильм «Б а 
бушка для  всех» (М ).  18.50 — 
Советы молодым матерям: 19.00 — 
М еждународная панорама (М ).
10.45 — Ш катулка сказок. 20.00— 
М оамбе. 20.35 — Необычное яв
ление на Цивгоьфори Аповтор- 
но ). 21.00 — Эстрадному оркест
ру Грузинского политехнического 
института — 50 лет. 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Эстрадному оркестру 
Грузинского политехнического ин 
ститута — 50 лет  (продолж ение).
23.45 — Ф утбольное обозрение (М ).

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 
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